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Decía el señor Ferri, que hoy ha estado cumbre, que la misión 
del gobierno es asegurar la calidad de vida de las personas 
con nombres y apellidos . También que había una falta crónica 
de financiación justa.

Y usted ha hablado de…, sus prioridades son el empleo y la 
calidad del empleo . Después ha hecho un comentario jocoso 
sobre las encuestas y sobre los datos .

Mire, yo le voy a hablar de datos . El Consell solo ha solici-
tado un 10% de las ayudas europeas al empleo en tres años . 
La Generalitat ha ejecutado el 10% del fondo social euro-
peo, de ayudas que perderemos seguramente . El Consell ha 
ejecutado en el presupuesto de sostenibilidad y calidad del 
empleo, del empleo, en un 4,7% y el presupuesto de inclusión 
social en un 4,4% . ¡Hombre!, ¿y usted nos dice que utilicemos 
nuestros treinta y tantos diputados en Madrid para rever-
tir los recortes en los presupuestos? Pero, ¡hombre!, si tienen 
ustedes un presupuesto que no ejecutan .

Mire, decía el señor Ferri, como digo, hoy ha estado especial-
mente clarividente, que el cambio es imparable . ¿Sabe usted 
cómo se llama el cambio de la Comunidad Valenciana? Se 
llama Ciudadanos .

Gracias, señor presidente . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Tormo .

Li contestarà el conseller d’Hisenda i Model Econòmic . 
Senyor Vicent Soler, té vosté la paraula .

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

M’imagine que vosté s’estava referint a la gestió dels progra-
mes europeus . Li he de dir que tots eixos programes euro-
peus van raonablement bé . I li ho dic en els següents termes .

El Consell ha executat despesa de 87% dels fons que hem de 
certificar al 31 de desembre de l’any 2018, que és quan es 
farà el primer examen del programa, d’acord amb els objec-
tius, perquè encara que el programa 2014-2020, el primer 
any de posada en marxa fou l’any 2017, i este 2018 és el 
primer en què les comunitats de certificar despeses.

Ara s’estan fent les coses bé i estem per damunt de la mitjana 
d’execució d’altres comunitats autònomes . De fet, en la 
reunió amb el ministeri ens va felicitar perquè abans estàvem 
en el furgó de cua de les comunitats autònomes i ara estem 
en el grup de capçalera en l’execució .

La Comissió Europea no ha rebutjat l’informe d’execució 
anual, a pesar del que diu algun titular de premsa, sinó que 
ha fet observació sobre la càrrega d’alguns indicadors . Són 
observacions tècniques i estem treballant en elles perquè 
l’informe s’ha d’aprovar al llarg d’este mes .

Quant al programa operatiu d’ocupació juvenil, estem ja en 
el 134% dels objectius acordats amb la comissió i el ministeri 

per a 2018, quan la mitjana de les comunitats autònomes 
està en el 90,6% . I si tinguera més temps, li explicaria més 
coses . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Senyories, hem finalitzat el punt de sessió de control al presi-
dent del Consell .

Compareixença del president del Consell, senyor Ximo Puig i 
Ferrer, per a informar sobre el contingut i els resultats del recent 
viatge institucional a la Xina i el Japó, sol·licitada a petició 
pròpia (RE número 102.849)

El senyor president:

Ara passarem al següent punt, que és el número 11, que és 
la compareixença del president del Consell per a informar 
sobre el contingut i els resultats del recent viatge institucio-
nal a la Xina i el Japó, sol·licitada a petició pròpia .

Té la paraula el molt honorable president de La Generalitat .

Senyories, escoltarem, escoltarem la intervenció del presi-
dent del Consell .

El senyor president del Consell:

Senyor president .

Senyores diputades i senyors diputats .

Comparec davant d’esta cambra a petició pròpia per donar 
compte de la missió comercial i institucional que el Consell, 
les institucions empresarials i un conjunt d’empresaris valen-
cians hem realitzat a Xina i Japó .

Una missió que, com les anteriors, responen a l’objectiu 
d’enfortir la posició econòmica internacional de la Comunitat 
Valenciana i les seues empreses .

Durant la meua intervenció, començaré analitzant la impor-
tància del sector exterior per a la Comunitat Valenciana, el 
seus riscos i les seus oportunitats i, posteriorment, analitzaré 
els objectius concrets d’esta missió, així com els seus resultats .

Esta missió enllaça amb allò que és la Comunitat Valenciana, 
un territori obert al món . La nostra economia ha mantingut 
eixe caràcter durant segles, recolzada en exportacions que 
han evolucionat amb el pas del temps i en una societat que 
ha observat amb naturalitat introduir-se en mercats d’altres 
països . Una característica que l’ha distingida d’altres àrees 
d’Espanya que, fins dades recents, focalitzaven la seua acció 
pràcticament i exclusivament en el mercat intern .
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De fet, hui, la suma de les nostres exportacions i els ingres-
sos per turisme estranger contribuïxen amb un 27% del PIB 
valencià . Més d’un de cada quatre euros valencians depenen 
de la nostra presència a l’exterior .

Ara, a diferència del que va ocórrer en la passada dècada, el 
creixement de l’economia valenciana té en el comerç exterior 
el seu principal aliat . Ens hem allunyat de l’economia espe-
culativa, hem recuperat el camí del que sempre ha estat la 
realitat de l’economia valenciana, una economia productiva, 
competitiva, internacionalitzada; una economia que ha estat 
capaç de vendre en els mercats més difícils, capaç d’arribar 
abans que altres regions europees als nous mercats .

En eixe camí, des del primer dia, hem volgut acompanyar les 
empreses, perquè de la mateixa manera que ells venen els 
seus productes, nosaltres hem de vendre el conjunt del para-
digma de la Comunitat Valenciana .

Com tots coneixen, partíem d’una situació complicada per 
la imatge de la comunitat, que ens posava les coses més difí-
cils a tots, però també, molt especialment, a les nostres 
empreses .

Per això, la presència internacional, que ha de ser una cons-
tant de tots els governs, era més necessària, si cap, en el cas 
valencià .

Des de l’inici de la legislatura, hem realitzat vint-i-dos 
missions o visites internacionals, des de les reunions a 
Brussel·les, Estrasburg i Luxemburg per a alçar la nostra 
hipoteca reputacional, davant les institucions europees, 
l’assistència a algunes de les fires més important del món, 
com ara la Fruit Logistica a Berlín, o el World Travel Market a 
Londres, fins a missions comercials com ha estat Canadà o la 
recent a Xina i Japó .

Hem passat d’estar absents de l’agenda econòmica inter-
nacional a recuperar la presència que mereix la Comunitat 
Valenciana, perquè sempre hi ha avanços en l’obertura en 
el comerç, en la connexió entre països, entre la Comunitat 
Valenciana i l’exterior .

Eixa necessitat de vendre al món s’enfronta a riscos . I hi 
ha dos riscs en estos moments fonamentals o dos rics 
que tenim ahí davant: un és el brexit i l’altre és la nova ona 
proteccionista .

Com saben, des de 2016 s’ha iniciat el procés del brexit, 
un fet rellevant per a nosaltres, perquè Regne Unit és la 
tercera destinació de les nostres exportacions de béns, un 
9% del total, i és l’origen de la tercera part del nostre turisme 
internacional .

Per això, els anuncie que la pròxima setmana em reuniré amb 
el negociador de la Unió Europea per al brexit, Michel Barnier, 
per a transmetre-li la voluntat dels valencians de minimitzar 
els efectes del brexit .

I després del brexit, durant els últims mesos s’ha afegit un 
segon risc: la preocupació que suscita la decisió d’Estats 
Units d’aplicar majors aranzels a determinats productes i la 
declaració que esta acció s’estendrà a una gama més àmplia 
de béns .

Un anunci que de materialitzar-se afectaria inicialment a un 
volum comercial de 50 .000 milions de dòlars . És cert que de 
moment la Unió Europa ha estat exclosa de l’aplicació de les 
primeres mesures, però existixen clars riscos . Perquè en les 
guerres comercials es produïx un procés de mútua penalitza-
ció que desemboca en perilloses escalades . Ho hem vist ara 
amb Rússia .

Davant les anteriors circumstàncies, hem d’actuar, i actuar 
implica avançar-nos o, almenys, intentar avançar-nos als 
esdeveniments .

Però, al costat dels riscos, també estan apareixent noves 
oportunitats de les quals la Comunitat Valenciana ha de 
formar part. S’està reconfigurant l’escenari econòmic 
mundial, s’està movent el món cap a Àsia o a països com 
Canadà; i això, per a una economia com la nostra, que ja està 
molt implantada en un territori madur per a nosaltres en 
explotacions, que és Europa, és fonamental .

En concret, existixen canvis en la política comercial de la 
unió, que començaren amb el CETA i que ara poden ajudar-
nos a intensificar la dimensió també en les exportacions a 
Xina i Japó . Acords que sempre són positius quan es fan des 
de les transparència, el respecte als drets laborals i els estàn-
dards ambientals .

Amb Xina, des de 2016, la unió està desenvolupant una nova 
estratègia per a promoure la reciprocitat i la justa compe-
tència . I el mateix país, forçat per una situació de desequilibri 
comercial molt greu, està treballant ja per impulsar també, 
almenys, un canvi en la seua política d’importacions .

I, pel que fa al Japó, l’acord d’associació econòmica amb la 
Unió Europea, aconseguit en 2017, es preveu que ja serà 
absolutament efectiu a partir de l’1 de gener de 2019 . Un 
acord que preveu l’eliminació d’aranzels de més del 90% de 
les exportacions europees al Japó, que permetrà estalviar 
en torn als mil milions d’euros anuals en drets de duana; per 
exemple, s’eliminaran els aranzels al vi i als productes agríco-
les transformats .

I, en el cas del calcer, el sistema de contingents actuals, que 
ha obstaculitzat de manera significativa les exportacions 
valencianes durant dècades, quedarà abolit amb l’entrada en 
vigor del nou acord .

En vehicles a motor, l’acord garantix que els vehicles valen-
cians estaran subjectes als mateixos requisits en la Unió 
Europea que al Japó .

O l’etiquetatge del tèxtil . En aquest país serà el mateix que 
l’emprat a la unió, la qual cosa suposarà un important estalvi 
de costos .

I ambdues parts s’han compromés a facilitar el comerç de les 
pimes, creant un lloc web específic que facilite la informació a 
estes empreses sobre com accedir als nous mercats .

Fórem la primera regió europea que va anar a Canadà per 
a explorar les oportunitats de l’acord comercial . I ara hem 
sigut la primera regió europea que ha anat al Japó, després 
de l’aprovació de l’acord per la unió . De fet, el passat 24 
d’abril, la comissària Cecilia Malmström va dir al Parlament 
Europeu, de forma literal: «La Comunitat Valenciana és un 
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model d’implicació en els acords comercials internacionals 
que la unió està obrint .» De fet, acollirem a la Comunitat 
Valenciana una trobada, el 25 de maig, en què la mateixa 
comissària Malmström explicarà les oportunitats de l’acord 
amb Canadà .

Per tant, l’economia actual té dos posicionaments possi-
bles: els qui opten per la via del trumpisme, demanen tornar a 
alçar fronteres o, en menor intensitat, opinen que els governs 
no haurien d’implicar-se en este tipus de missions; i els qui 
optem per la via de l’obertura, la via valenciana del comerç de 
reduir les distàncies, de promoure que les empreses puguen 
créixer de forma sostenible, sent competitives per a crear 
ocupació de qualitat . La Comunitat Valenciana, els nostres 
empresaris, els nostres treballadors ho tenen clar, estem en 
la via de l’obertura .

Senyores i senyors, alçar la hipoteca reputacional de la comu-
nitat per a ajudar les nostres empreses, recuperar la presèn-
cia internacional, tornar a ser una economia productiva i no 
especulativa, enfrontar-nos als riscos de l’economia global 
i aprofitar les seues oportunitats són elements que formen 
part nuclear de la via a l’obertura de la Comunitat Valenciana . 
Això forma part de la via valenciana a la prosperitat social . 
Forma part d’allò que ha sigut també la missió comercial i 
institucional a Xina i Japó .

I passe, senyories, a la segona part de la meua intervenció, la 
que és la pròpia de la missió comercial i institucional a Xina i 
Japó . Una missió comercial en què han participat una vintena 
d’associacions, d’institucions i empreses valencianes, de 
sectors com ara l’agricultura, el sector agroalimentari, fitosa-
nitaris, mobles, electrònica, entre altres .

En eixa direcció d’obrir oportunitats perquè les nostres 
empreses progressen i generen treball, esta missió ha tingut 
quatre objectius fonamentals: primer, augmentar les nostres 
exportacions; segon, atraure inversions a la Comunitat 
Valenciana; tercer, enfortir la posició logística, la nostra posi-
ció logística i, en particular, la dels ports valencians; i, en 
quart, aconseguir atraure nous mercats turístics . Quatre 
objectius que crec que compartim, que hauríem de compar-
tir els grups d’esta cambra . Quatre objectius que formen 
part d’un projecte de comunitat molt més ambiciós que un 
projecte de govern .

En primer lloc, com en l’anterior missió a Canadà, en la recent 
a Xina i Japó el nostre primer objectiu ha estat augmentar les 
nostres exportacions; obrir l’empresa valenciana a mercats 
que, per la seua grandària o per l’existència de nous acords 
comercials, poden oferir noves oportunitats . Si parlem de 
grandària, de gran mercat, el més gran mercat és Xina, és 
el segon importador mundial –1,6 milions de dòlars– i Japó 
el cinqué –607 .000 milions de dòlars– . I, malgrat la magni-
tud d’ambdues xifres, en 2007 les exportacions valencianes 
a tots dos països han sigut de 532 milions a Xina i 88 milions 
d’euros al Japó . Per tant, cal fer alguna cosa per intentar 
situar-nos més i millor en eixos mercats .

No obstant això, com els he informat, existixen canvis en la 
política comercial de la Unió Europea que poden ajudar-nos 
a intensificar la dimensió de les exportacions valencianes 
a Xina i Japó . I esta missió ja s’ha transformat en iniciatives 
concretes per a afavorir la nostra exportació .

En este sentit, els anuncie que la Comunitat Valenciana parti-
ciparà en la fira import-export de Xanghai, que se celebrarà el 
pròxim mes de novembre. Esta fira constituïx el gran apara-
dor perquè els importadors i distribuïdors xinesos coneguen, 
de primera mà, el conjunt de l’oferta industrial i agroalimen-
tària valenciana .

Al costat de l’anterior, la Comunitat Valenciana dispo-
sarà d’una segona oficina a la ciutat de Chengdu, situada en 
la província de Sichuan, habitada per huitanta-un milions 
de persones, amb què La Generalitat ja establí un acord 
d’agermanament fa vint-i-cinc anys. Significarà una segona 
antena comercial, complementarà la ja existint a Beijing .

Pel que fa a Japó, ens hem fixat com a objectiu multipli-
car per cinc les exportacions a este país en 2025, a més de 
recolzar que s’aconseguisca l’accés de productes valencians 
com el caqui al mercat japonès, del qual Japó n’és un gran 
consumidor .

I, al costat de l’Icex, col·laborant amb l’Icex, el Consell explo-
rarà les grans oportunitats que oferix Japó en les empreses 
tecnològiques i d’energies renovables, en les quals el conse-
ller i jo ens vam reunir amb huit empreses valencianes que 
estan treballant operativament ja al Japó per ajudar-los a 
facilitar també l’entrada en este mercat .

L’atracció d’inversions també era un element fonamen-
tal . Com en altres desplaçaments –a Alemanya, per exem-
ple, amb l’acord amb Thyssenkrupp–, també hem treba-
llat per l’atracció d’inversions estrangeres a la Comunitat 
Valenciana . Com saben, la Comunitat Valenciana ha rebut, en 
2017, 1 .159 milions d’inversió estrangera, multiplicant per 
sis la xifra de l’any anterior, sent l’autonomia on més ha cres-
cut esta xifra .

Este bon resultat és un reconeixement a l’estabilitat i 
confiança que existix en la nostra comunitat, i eixa imatge 
necessitem consolidar-la. Perquè, fins ara, el circuit de la inver-
sió productiva a Espanya ha pres, com a referència tradicional, 
Madrid i Catalunya . De fet, en l’última dècada, el 75% d’esta 
inversió es comptabilitzà en ambdues comunitats autònomes, 
en Madrid i Catalunya . Ara, la Comunitat Valenciana reclama, 
amb arguments, la seua presència en la inversió directa estran-
gera . Volem ser la referència mediterrània de les empreses 
internacionals .

Per a l’atracció d’inversions xineses ha resultat de gran inte-
rés i gran ajuda la reunió mantinguda amb Cosco, que ha 
oferit a La Generalitat promoure la presència d’empreses 
xineses a la comunitat, en àrees com Parc Sagunt II i també 
acabant la ZAL del port de València . I, així mateix, hem 
mantingut una sessió de treball amb l’empresa Dagong, 
que és la firma de ràting considerada de referència per les 
empreses xineses quan contemplen realitzar inversions en 
l’exterior .

A Japó vam mantindre una reunió amb el president del 
comité bilateral, empresarial i màxim responsable de 
Mitsubishi, que ens va traslladar l’interés dels grups multi-
nacionals japonesos per trobar una ubicació adequada al sud 
d’Europa, davant les incerteses d’altres territoris . I amb Ube 
Industries, que inclou 140 empreses i 11 .000 treballadors, 
és la porta que ens obri el mercat japonés en la indústria; un 
exemple d’una indústria establida a Castelló i que està sent 



Número 133  ¦  10-05-2018 Pàg. 7264

el millor ambaixador en este país, de fet és una de les poques 
multinacionals que té el seu departament d’R+D europeu 
ací, a la Comunitat Valenciana –i a Espanya, perquè no n’hi 
ha grans departaments d’R+D en el conjunt d’Espanya– . De 
fet, en estos moments, dos empreses químiques japoneses, 
Tosoh i Tokuyama, han manifestat l’interés per estudiar la 
Comunitat Valenciana com a destí, atretes també i significa-
des per la presència d’Ube .

I, al marge de l’anterior, i sent Japó un país amb un intens 
envelliment de la seua població, vaig tindre també un espe-
cial interés a reunir-me amb el senyor Hiroya Masuda, exmi-
nistre japonés i expert en polítiques públiques sobre enve-
lliment . En la trobada, vaig convidar el senyor Masuda a 
conéixer la Comunitat Valenciana i li vam oferir la possibi-
litat de col·laborar en la posada en marxa del que aspirem 
que siga el primer centre espanyol sobre investigacions de 
l’envelliment . Una iniciativa que, després de la seua futura 
avaluació, podria situar-se en la Ciutat de la Llum, d’Alacant .

En tercer lloc, hem incidit a enfortir la situació logística 
de la Comunitat Valenciana, més encara quan el desplaça-
ment de l’economia mundial cap a països asiàtics i l’esperada 
emergència d’Àfrica en les pròximes dècades ens crea un 
nou escenari d’oportunitat . En eixe escenari, hem de refor-
çar la potència que ha aconseguit el sistema portuari valen-
cià, que representa el 17,4% del tràfic portuari espanyol i la 
tercera part del tràfic de contenidors. I al voltant del 50% 
del comerç exterior entre Espanya i Xina passa pel port de 
València i, com saben, som el primer port del Mediterrani en 
contenidors .

Per això, en l’àmbit logístic, el port de València ha avançat en 
la concreció de l’aliança amb el port de Tientxin, el desé port 
del món . Un acord que també s’estendrà al port de Castelló .

I en l’entrevista mantinguda amb Cosco, es confirma la seua 
aposta i compromís amb el port de València, una confiança 
que la seua importància s’entén tenint en compte que Cosco 
Group és el primer grup navilier mundial .

I, finalment, el quart objectiu de la missió comercial ha estat 
l’atracció de turisme asiàtic a la Comunitat Valenciana . 
Perquè el turisme és un dels sectors, com saben, amb majors 
perspectives de creixement . De fet, va créixer en el món 
un 7% en 2017, fins a aconseguir 1.322 milions de viat-
gers . S’estima que en 2030 el turisme aconseguirà una xifra 
mundial de 1 .800 milions de persones i, en gran mesura, eixe 
turisme procedirà dels països actualment emergents .

I és especialment rellevant per a la Comunitat Valenciana, 
on rebem 6,3 de cada 1 .000 turistes del món, una xifra més 
de deu vegades superior a la que representa la comunitat en 
població, és de gran referència el que puga passar als mercats 
asiàtics .

A més, les últimes dades ens permeten ser optimistes . No 
només entre 2014 i 2017, hem passat de 5,2 a 8,9 milions 
de visitants, sinó que hem aconseguit una despesa de 4 .569 
milions d’euros . . ., hem passat de 4 .569 milions d’euros de 
2014 a 8 .481, pràcticament el doble .

Però no podem baixar la guàrdia perquè cada vegada n’hi 
ha més destins competitius i molts de països al Mediterrani 
estan tornant a guanyar una quota de mercat .

A més d’esta bona tendència valenciana, contrastada amb la 
reduïda presència del turisme xinés a Espanya, on en 2017 
sols va suposar el 0,85% del total, i, pel que fa al Japó, van 
visitar Espanya 442 .000 turistes en 2017, representant el 0,5 
del total de turistes rebuts, d’ells s’estima que només 10 .000 
van vindre i van escollir la Comunitat Valenciana .

Es tracta de mercats emergents que proporcionen una opor-
tunitat estratègica pel potencial del seu creixement, la seua 
capacitat desestacionalitzadora i el seu nivell de despesa . Per 
això, estem treballant, i esta missió és un pas en eixa direc-
ció, per posicionar-nos en Xina i en Japó, posicionar la marca 
Comunitat Valenciana .

En este sentit, durant la missió que vam mantindre en 
contactes directes amb els empresaris turístics valencians i 
els touroperadors xinesos, es va concloure amb la presenta-
ció oficial de la comunitat com a destinació d’excel·lència i 
aconseguírem signar un acord amb el director president de 
l’Acadèmia de Turisme Xina, per a iniciar una col·laboració 
que concloga amb l’obtenció del certificat que acredite la 
Comunitat Valenciana com a destinació garantida per al 
turisme xinés .

D’una altra banda, posarem en valor la nostra posició, de 
la Comunitat Valenciana, en la ruta de la seda . I les empre-
ses turístiques valencianes que formaven part de la missió 
foren protagonistes de la participació en la fira Xina: viatge a 
l’exterior i mercat de turisme, que es celebrà a Beijing, esta-
blint relacions amb diversos operadors turístics del país .

Al Japó, es va oferir una presentació de la comunitat a més de 
trenta operadors turístics i mitjans japonesos, en què se va 
exposar l’oferta i la possibilitat d’introduir la proposta valen-
ciana, estenent els circuits actuals que utilitzen com a punts 
d’entrada Madrid i Barcelona .

I en els propers mesos, les accions ara desenvolupades 
tindran una continuïtat mitjançant l’organització de viatges 
de familiarització destinats a operadors turístics interessats 
en conéixer o ampliar la nostra oferta .

Així mateix, es va procedir a la creació de . . ., de xarxes socials 
Wechat, Weibo i el portal turístic del mercat xinés, per tal 
d’afermar la nostra posició també en un sistema de xarxes 
diferent al nostre, però que és fonamental també per a tenir 
la presència que cal en estos països . I participarem en dos 
fires internacionals de turisme, que tindran lloc a Xina i a 
Japó .

Senyores i senyors, per a finalitzar vull agrair a tots els 
empresaris que han format part de la missió: a la cambra de 
comerç, a la CEV, als ports de València i Castelló, als instituts 
tecnològics, als periodistes que vingueren al viatge, a tot el 
personal de les ambaixades, als ambaixadors molt especial-
ment de Xina i Japó, al conseller d’economia i a la Direcció 
General d’Internacionalització per tot el seu treball . Crec que 
ha estat una bona operació per als valencians . Del que els 
he exposat es desprén una primera raó bàsica que explica la 
realització d’este viatge, com també els que hem dut i durem 
a altres països .

I és que cal generar més possibilitats per a l’ocupació, major 
qualitat per a l’ocupació, i l’empresa valenciana necessita 
estar en nous mercats per a diversificar i ampliar la seua 
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presència en l’exterior, amb majors exportacions de béns i 
serveis i també amb major atracció de nous fluxos turístics.

La sostenibilitat ara s’aconseguix amb creiximent però 
també diversificant eixe creiximent, evitant la concentració 
de la nostra activitat, tant d’exportació com turística, en un 
nombre limitat de mercats . I per això, com a institucions no 
podem ni volem, ni estarem amb els braços creuats .

Perquè és cert que totes les empreses i els treballadors i les 
treballadores, els que creen riquesa són ells . Però les admi-
nistracions hem d’ajudar, no entorpir i fer possible el creixi-
ment . Nosaltres hem optat per la via cooperativa, per la via 
col·laborativa, i aixina continuarà sent .

L’acompanyament institucional per a introduir-se en 
mercats en què la seua presència encara és reduïda i que 
La Generalitat obri portes públiques i privades que no són 
accessibles a l’empresa individual . Un acompanyament que 
completa en l’exterior el suport que li prestem al nostre terri-
tori, perquè dispose de mitjans que li permeten intensificar la 
seua productivitat, qualitat i visibilitat .

I al costat d’este conjunt de reforços, l’economia valen-
ciana també busca ampliar el seu creiximent, amb l’atracció 
d’empreses que complementen el nostre teixit econòmic .

Empreses que actuen en moltes ocasiones com a atrac-
tors, estimulant la implantació d’altres empreses i difonent 
tecnologies i processos organitzatius que eleven els estàn-
dards externs, internacionals, els estàndards generals del 
conjunt de l’empresa valenciana . En este sentit, els objectius 
perseguits s’han aconseguit, però evidentment és un procés 
continu, és un procés constant .

I per això, ara, des de la conselleria, des de les cambres de 
comerç, des de tots els àmbits, des de les mateixes empre-
ses, que són fonamentals, se continuarà treballant en eixes 
portes que ja s’han obert . Ho hem dit en moltes ocasions, i els 
empresaris valencians de bo ho saben: no hi ha dreceres per 
a l’avanç social, no hi ha dreceres per a la prosperitat .

Però sí que hi ha camins, i el camí és fugir de l’especulació 
i el camí és buscar economia productiva de veritat, econo-
mia real de veritat . Eixa és la proposta econòmica del govern 
valencià i ahí continuarem .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, president .

En estes primeres intervencions, este primer torn, comença-
rem amb els grups, perquè fixen la seua posició.

En primer lloc, Ciudadanos . Quan vosté vullga, senyoria .

La senyora Sánchez Zamora:

Muchas gracias, señor president .

Señor president, miembros del Consell, diputados de esta 
cámara, buenos días .

En primer lugar, señor Puig, desde el Grupo Parlamentario 
Ciudadanos, queremos agradecerle su comparecencia para 
explicarnos los motivos, objetivos y vislumbres de futuro 
que tiene nuestra comunidad, en colaboración con países tan 
relevantes a nivel industrial y comercial, como son los asiáti-
cos China y Japón .

Y es que por todos es sabido el empeño que siempre ha 
puesto este Consell para ampliar la mirada hacia el conti-
nente asiático, con quien nuestra comunidad no tiene unas 
relaciones muy sólidas y, por tanto, son países que supo-
nen una oportunidad francamente buena para la economía 
valenciana .

Y permítame, señor president, que haga hincapié en lo posi-
tiva que es su comparecencia, porque ya hemos visto en 
estas Cortes años atrás trucos de magia de verdadero esca-
pismo a la hora de rendir cuentas ante esta cámara . Y 
Ciudadanos confía en que no vuelvan a repetirse, así que se 
lo agradecemos doblemente .

Miren, la internacionalización de la economía, la globaliza-
ción y la apertura de nuestra economía al exterior, aunque 
muchos quieran llamarlo con cierto desdén o con cierto 
tono negativo «liberalismo», le diré una cosa: es progreso . La 
economía se desarrolla y evoluciona, y debemos estar a la 
altura . No podemos cerrarnos las puertas .

Nuestra sociedad debe ser capaz de adaptarse a los cambios, 
pero son sus gobernantes los que deben dar las oportunida-
des para el progreso, y esa es la clave de un buen gobierno . A 
colación de lo anterior, me gustaría recalcar la importancia 
que tiene o puede llegar a tener tanto China como Japón en 
la economía valenciana .

Es que las importaciones procedentes de China en la 
Comunidad Valenciana tuvieron un valor de tres millones 
de euros en 2017, mientras que las exportaciones ascendie-
ron a más de medio millón de euros . Unas cifras que podrían 
explotarse aún más cuando veamos, y esperemos que así sea, 
los primeros resultados de su viaje y el del señor conseller, el 
señor Climent .

Y es que es necesario el desarrollo comercial e industrial 
en Asia, pero también el desarrollo turístico, sobre todo si 
descubrimos los datos sobre el turista oriental en nuestra 
comunidad . Las cifras revelan que el 86% del turista chino 
viaja a la Comunidad Valenciana por ocio, mientras que solo 
el 10% lo hace por negocios, por lo que no debemos solo 
preocuparnos por las relaciones económicas, sino también 
tenemos que centrarnos en la diversificación del turismo, 
para no limitarnos al comúnmente llamado turismo de sol y 
playa, al que antes hacía referencia el señor Estañ .

Debemos orientar nuestro turismo hacia la calidad, máxime 
si queremos poner el foco en la sociedad china que actual-
mente ha experimentado una expansión rápida y profunda en 
el aumento de la clase media .

Y eso debemos aprovecharlo en la Comunidad Valenciana, 
no solo para que disfruten de nuestra cultura, sino para que 
vean nuestra tierra como una oportunidad de negocio, de 
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prosperidad, de seguridad, y sobre todo de futuro a un gran 
largo plazo .

Una consolidación de negocio que debe de convertirse en 
grandes inversiones en nuestro territorio, pero no para hacer 
carreras de coches ni pasearse en Ferrari, tampoco para 
construir edificios monumentales o puentes de un solo uso.

Lo que Ciudadanos quiere es inversión en investigación, en 
desarrollo de mercado y en la calidad empresarial de nues-
tras pequeñas y medianas empresas. Definitivamente, lo 
que la Comunidad Valenciana necesita es oportunidad de 
negocio . Y si esa ha sido la intención de este Consell a la 
hora de hacer el viaje desde mediados de abril, desde luego 
Ciudadanos hará una valoración positiva del mismo .

Señor president, no es el continente asiático su primer viaje con 
una clara finalidad comercial. Ciudadanos recuerda su viaje a 
Canadá y a Cuba, pero sobre todo nos resulta más llamativo el 
viaje de Canadá, porque entenderá que si hablamos de Canadá 
y de comercio, inevitablemente tendré que hablar del CETA, el 
asunto que tantos quebraderos de cabeza le ha traído al señor 
Sánchez, el máximo dirigente de su partido .

Que al principio decidía apoyar el tratado de libre comer-
cio, después rechazarlo para al final llegar a una abstención. 
Pero el CETA no solo causa revuelo entre las filas socialistas, 
porque cuando hablaba antes de globalización y de la inter-
nacionalización de la economía, es posible que sus socios de 
gobierno de Compromís no estén muy cómodos con estos 
conceptos, y tampoco con lo que supone un tratado de libre 
comercio, como el CETA .

Porque mientras usted, señor presidente, ha hecho declara-
ciones muy coherentes al respecto, como que la Comunidad 
Valenciana es la segunda autonomía que más exporta y siem-
pre ha mirado hacia afuera, o que para nosotros todo lo que 
sea que se bajen aranceles es positivo, sus socios de gobierno 
en el Senado hablaban de unos más que previsibles efectos 
negativos sobre la economía valenciana, una visión muy opti-
mista, como podemos ver .

Con todo, señor president, ¿qué declaraciones del Consell 
nos debemos de creer? ¿Las declaraciones de esa parte del 
Consell que forma Compromís, que considera que el CETA es 
un perpetuador de injusticias para la Comunidad, o sus decla-
raciones sobre la necesidad de tender puentes con Asia en 
beneficio de los intereses del sector industrial y empresarial 
valenciano?

Ciudadanos lo tiene meridianamente claro: hay que apos-
tar por la ampliación hacia nuevas oportunidades de negocio, 
hacia nuevas perspectivas económicas . Y sobre todo, hay que 
hacer todo lo posible para allanar el camino al tejido empre-
sarial de la Comunidad Valenciana .

Declaraba el señor conseller Climent que uno de los objeti-
vos de este tour era aprender de lo que están haciendo en el 
ámbito industrial estos países, en los que las cifras del paro 
están entre el 2 y el 4% . Digo yo que aprender a estas alturas 
de la legislatura, estando en el tercer año, pues es intentar 
ponerse las pilas un poquito tarde .

Pero bueno, yo le diría al conseller que para eso no hace 
falta irse tan lejos . Debería primero preocuparse por tratar 

de arrancar la economía de la Comunidad Valenciana, por 
ponerle solución a una de las principales preocupaciones de 
los valencianos .

Le reitero que creemos que las relaciones internacionales 
son muy importantes para el crecimiento en esta comunidad, 
pero también le reitero que los valencianos necesitan solu-
ciones a sus problemas . Y para mejorar y reforzar esas rela-
ciones con el exterior es fundamental ser una comunidad 
que lidere el crecimiento de empleo y la riqueza para poder 
exportar nuestros logros .

Mire, señor Puig, no sería correcto ni justo que la valoración 
última de su viaje a China y Japón tuviera una connotación 
negativa o pudiera ser entendida como una mala idea, porque 
en Ciudadanos creemos que es necesario abrir nuevos hori-
zontes y seguir tendiendo puentes con países y regiones que 
puedan invertir, visitar y enriquecer a nuestra comunidad .

Sin embargo, sí me gustaría comentarle algunos aspectos 
que a Ciudadanos nos llaman poderosamente la atención . En 
primer lugar, la transparencia, porque, como podrá compren-
der, mi grupo parlamentario ha querido informarse antes de 
venir a esta comparecencia y escuchar todo lo que nos tenía 
que decir, porque queremos informarnos acerca de los datos 
para ejercer una oposición seria, coherente, responsable y 
rigurosa .

Y en esa práctica de búsqueda de información, nos hemos 
sorprendido a la hora de acceder al portal de transparencia, y ver 
que solo ha sido actualizado en referencia a su viaje la ventana de 
obsequios, y no el coste de su viaje . Hemos chequeado, créame, 
señor Puig, hasta las nueve y media de la mañana .

Entendemos entonces que solamente han tenido tiempo 
para actualizar los regalos que se han traído del continente 
asiático, señor president, pero no han dispuesto de suficiente 
tiempo para incorporar el gasto del propio viaje, que digo 
yo que al menos una orientación previa a coger el vuelo lo 
tendrían .

Ciudadanos tiene alguna explicación al respecto . Porque, 
insistimos, el último viaje que aparece en el portal de trans-
parencia es el de Canadá, y entenderá que no es la mejor 
imagen ni la mejor manera de abastecer de las herramientas 
necesarias para hacer una oposición responsable, sensata y 
medianamente seria .

Y permítame que abra un paréntesis con respecto a los 
costes de los viajes del Consell, porque no quiero basar toda 
mi intervención en ello. Pero sí que me gustaría dejar refleja-
dos unos datos . Viaje del president a Nueva York, 9 .700 . Viaje 
de la vicepresidenta a las islas griegas, 7 .400 . Viaje del conse-
ller Climent a Singapur, 3 .000 euros . Viaje del conseller de 
educación a Bruselas, más de 2 .300 euros .

Que si lo analizamos, los costes no son excesivamente eleva-
dos . Y además, Ciudadanos sabe y entiende perfectamente 
que estos viajes son necesarios, pero deben ponerse en 
valor y consensuarlo hasta el punto de que sirvan para algo 
más que para dos titulares y tres fotos que contribuyan a la 
propaganda política .

De ellos se esperan resultados y se esperan mejoras, y sobre 
todo que el esfuerzo valga la pena . Por ello, esperemos que 
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este viaje, aun desconociendo todavía su coste, cumpla con 
los objetivos marcados .

Si puede haber un poquito de silencio…

El senyor president:

Sí, té vosté tota la raó, senyoria .

La senyora Sánchez Zamora:

Gracias .

Y en segundo lugar, y por ir concluyendo mi intervención, 
señor president, ¿cuánto pueden seguir esperando los valen-
cianos para saber qué ha pasado respecto a la presunta finan-
ciación irregular de su partido y del Bloc durante la campaña 
electoral de 2007?

Porque, como le he dicho y reitero, Ciudadanos agradece su 
comparecencia respecto a este viaje a China y Japón, pero 
cree que es prioritaria frente a las explicaciones que aún 
debe a la Comunidad Valenciana sobre el presunto dopaje 
electoral del PSPV y Bloc .

En Ciudadanos consideramos que ha llegado la hora (aplau-
diments) de hacer un ejercicio de transparencia y depurar 
responsabilidades por el presunto delito continuado de false-
dad documental, según la jueza del juzgado de instrucción 
número 24, de Madrid, que habría permitido a PSPV y Bloc 
obtener financiación a través de terceras empresas.

Ya existen catorce imputados al respecto, y los valencianos 
no merecemos más opacidad al respecto . Necesitamos una 
transparencia real y no más titulares de vanas comisiones de 
investigación internas que no llevan a absolutamente nada .

En definitiva, señor president, Ciudadanos será prudente y espe-
rará a los resultados de las negociaciones, fruto de su viaje 
oriental . Pero, como ya le advertimos hace una semanas, vemos 
poca sintonía con sus socios de gobierno, máxime si entramos 
en términos de globalización económica y libre comercio .

Y sin diálogo, no hay cooperación y no hay gestión . Y eso 
inevitablemente puede acabar en el perjuicio del sector 
empresarial e industrial de nuestra Comunidad Valenciana .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Senyories, degut a una diversa interpretació respecte a l’ordre 
d’intervenció que té a vore amb les resolucions de presidència 
i acords de la junta, anem a suspendre durant cinc minuts el ple 
i convoque una junta extraordinària al saló de juntes .

Se suspén la sessió durant cinc minuts .

(Se suspén la sessió durant uns minuts)

El senyor president:

Sí, senyories, anem a continuar el ple .

Senyories, anem a continuar el ple ara amb la intervenció del 
síndic del Grup Podemos-Podem .

Il·lustre diputat Antonio Estañ .

Quan vosté vullga, senyoria .

El senyor Estañ García:

Sí, moltes gràcies .

Buenos días de nuevo, señor Puig .

Como habrá interpretado por mi anterior intervención, desde 
Podem hemos seguido con interés y algo de preocupación las 
diferentes crónicas de los compañeros y compañeras de comu-
nicación que iban publicando sobre sus viajes por China y Japón .

Y aunque podemos compartir el objetivo de abrir nuevos 
mercados y buscar fomentar la exportación de nuestras 
empresas, nos ha preocupado por algunos motivos, también 
anticipados . Bueno, el primero porque pensamos que se ha 
pecado de cierto triunfalismo a la hora de hablar de la econo-
mía valenciana y, sobre todo, al hablar de lo acordado con las 
grandes empresas asiáticas .

Y porque, algunas de las cosas que hemos escuchado y 
que está confirmado hoy, pues nos mostraban o nos hacían 
pensar en una cierta indefinición sobre hacia dónde quere-
mos ir, en términos de modelo económico, social y territorial .

Y tercero porque, al oírle hablar de las bondades de los 
tratados de libre comercio a la vez que alerta sobre una ola 
proteccionista, pues, pensamos que es no atender qué es lo 
que ha provocado esas olas de proteccionismo . Es decir, plan-
tear las alternativas económicas en trumpismo o internali-
zación yo creo que no explica muy bien por qué ha surgido 
Trump o por qué ha surgido Le Pen en un contexto de falta de 
derechos y falta de soberanía .

Nosotros ahí pensamos que hay otra alternativa que es el 
control democrático de los espacios estratégicos para tener 
un control, en la medida de lo posible, de nuestro modelo 
económico y no fomentar ese llevar a competir en un 
mercado global a la baja de derechos a nuestras empresas .

Bien, sobre lo primero…, y perdone que insista, pero es que 
oírle hablar de «aterrizaje masivo,» o sea, una expresión que 
tuve que ir a consultar en la propia página de La Generalitat a 
ver si era una nota oficial y vi que sí, porque me recuerda más 
al nombre de una película de acción que a una política econó-
mica, «aterrizaje masivo» .

Y luego están las promesas realizadas a los diversos grupos 
empresariales de estos países . Bueno, hablando de Castelló 
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como puerta de entrada para Japón, de adjudicaciones de 
infraestructuras, algunas que ni siquiera existen a día de 
hoy, como es el caso de la ZAL, de la ZAL de Valencia, y que 
si algún día se hace –y nosotros esperamos que no sea así– 
suponemos que tendría que salir también a concurso (rient) 
para su concesión, más la promesa de puertos, suelo indus-
trial y, bueno, adaptaciones a lo que haga falta .

Sinceramente, no sé si ha prometido más de lo que debíamos 
y si hacía falta prometer todo esto para abrir nuevos merca-
dos, porque en ese caso pensamos que no hemos salido 
ganando ni por lo que supone ahora ni por lo que supone 
en términos estratégicos porque –ya digo–, o sea, todas 
estas decisiones no parecen llevarnos a sentar las bases de 
un modelo social y productivo distinto al (inintel·ligible)  . . . 
sino a darle algo de orden, que es algo mucho menos ambi-
cioso, mucho menos transformador, y sobre todo algo mucho 
menos útil de lo que hemos podido ver .

Porque –ya digo–, o sea, vender no es recuperar puertos, 
como usted decía, no es recuperar infraestructuras estraté-
gicas, es ofrecerlas a Cosco, a gigantes como Cosco, que ya 
controlan parte de nuestro puerto, que ya controlan parte 
del puerto de Valencia, y que esto pues –ya digo– puede 
servir para anunciar grandes inversiones que generen titu-
lares pero yo creo que es asumir una falta de estrategia en el 
sentido del largo plazo en relación a nuestro modelo econó-
mico, porque vender estas estructuras es ir en contra de los 
intereses de nuestra economía local que necesitan disponer 
de estas estructuras .

Bien, de hecho, claro, un elemento constante que hemos 
podido ir viendo en diferentes viajes, y cuando hablamos de 
inversiones, es una aparente fascinación por grandes grupos 
que son recibidos pues en ocasiones de una manera algo –
perdone– berlanguiana, cuando pensamos que esa fascina-
ción debería enfocarse –ya digo– en defender el territorio y 
en defender a las empresas que lo habitan que al fin y al cabo 
son nuestro mayor valor competitivo .

Insisto, es importante que haya inversiones, es importante 
que ya no se pague en mordidas, es importante lavar la hipo-
teca reputacional, aunque creo que hay que hacerlo algo 
mejor . Y ahí también insisto en depurar responsabilidades 
con todo lo que está pasando ahora y con las imputaciones 
que están ocurriendo .

Pero el problema, señor Puig, es que –como hemos comen-
tado– nuestro país avanza gracias a un tejido de pequeñas 
y medianas empresas, que son el grueso de nuestra manu-
factura tanto en términos de ocupación como de especiali-
zación productiva, con producciones como la cerámica en 
Castelló, con el calzado en Elche, y que en algunos casos ya se 
ven forzadas a competir en un marco global rebajando dere-
chos laborales y rebajando salarios, o yendo a la economía 
sumergida . Por tanto, no tener en cuenta estos factores pues 
insiste en redundar en el error .

Por eso, entendemos que se realicen estos viajes de promo-
ción exportadoras, exploración de nuevos mercados, es 
algo en lo que podemos estar de acuerdo, pero nos preo-
cupa el precio que deberemos pagar por estos viajes, no sola-
mente a cuenta de lo que cuesten materialmente estos viajes 
sino de esas ofertas de infraestructuras estratégicas a gran-
des grupos. Porque esto más que ayudar a paliar el déficit 

comercial valenciano respecto a las economías japonesa y 
china, creemos que se deja a los valencianos y valencianas 
sin sus principales recursos para implementar una estrategia 
real de cambio de modelo productivo a largo plazo .

En este sentido, claro, esa hipotética gestión de la ZAL por 
Cosco, o esa entrada de Cosco en Port de Sagunt pues supon-
dría en algunos sentidos entregar una infraestructura que 
no repercutiría en el tejido de su alrededor, sino lo que haría 
pues sería realizar insumos para la economía china, o sea, 
como un punto de paso para empresas sin ningún impacto 
sobre nuestro tejido .

Por tanto, sabemos que se trata de abrir nuevos merca-
dos, y nos parece un objetivo que puede ser loable en algu-
nos casos, pero exige numerosas estrategias más eficientes 
para ello que la venta de nuestras infraestructuras y abrazar 
ese modelo de libre comercio que en muchos casos nos está 
llevando aquí, nos impide comerciar por otra vía, y nos impide 
competir por otra vía que no sea la de rebajar nuestros dere-
chos laborales y nuestra capacidad de competir . Bien .

El otro aspecto de su viaje –relacionado con el turismo– 
ha sido promocionar nuestra comunitat, convertirla en un 
destino China Friendly, que más allá de la opinión que pueda 
merecer la etiqueta y de las adaptaciones que esto suponga 
para acoger evidentemente de forma hospitalaria al turista 
chino –como le hemos comentado–, bueno, pensamos que 
nuestra economía no necesita una mayor afluencia turística, 
o sea, en términos de afluencia batimos récords año a año. 
Lo que sí necesitamos es gestionar esas tensiones urbanas y 
territoriales en términos de masificación, de centrificación, 
en términos de expulsión de gente de sus barrios, y ante esa 
situación, claro, aumentar ese aterrizaje masivo, pues pensa-
mos que va a agravar estas tensiones si no gestionamos la 
situación que ya vivimos actualmente .

Por tanto, pensamos que el sector turístico lo que nece-
sita realmente es un planteamiento, o sea, es una reforma, 
pasando de un turismo de masas a un modelo de turismo más 
sostenible, sobre todo dotándonos de herramientas para 
gestionar esa masividad y no perder así bienestar, y que sean 
herramientas que vayan –repito– más allá de la consabida, 
renombrada y fomentada hospitalidad del pueblo valenciano .

O sea que genial que nos visiten, sin ningún problema, esta-
mos orgullosos, pero no tenemos un problema de falta de 
turistas, tenemos un problema de falta de derechos, y es ahí 
donde el Consell debería incidir .

Porque –ya digo– nuestro pueblo y nuestro territorio no 
deben ser solamente eslóganes de campaña, o sea, son nues-
tros mejores factores competitivos . Las relaciones de coope-
ración, el gran tejido que existe de cooperativas, la cultura 
artesanal, el trabajo agrario que caracteriza al pueblo valen-
ciano no pueden ser solamente ornamentos regionales sino 
que deben ser las bases competitivas que permitan que vaya-
mos a un modelo transformador de dignidad para nuestra 
gente .

Por tanto, esos dos grandes logros de este viaje pensamos 
que van en línea opuesta, es decir, porque, por un lado, tratan 
de moldear el territorio a los intereses de grandes capitales 
asiáticos ofertando esos puntos estratégicos y, por otro, pues 
se trata de alimentar aún más los efectos nocivos del turismo 



Número 133  ¦  10-05-2018 Pàg. 7269

que –como digo– están expulsando a muchos valencianos 
de sus barrios, les están aumentando los precios de vivienda 
y están erosionando en muchos casos nuestro modelo de 
convivencia .

Pensamos que el territorio valenciano y su gente debe ser 
el gran capital, en este caso social y humano que usted lleva 
buscando durante la legislatura, y que necesitamos apostar 
por iniciativas que ayuden a que elementos como el cono-
cimiento a través de centros tecnológicos o redes de coope-
ración entre empresas y población pues se expandan a lo 
largo del territorio valenciano .

Porque, claro, cuando hablando de que empresas como 
Tosoh y Tokuyama quieren venir, evidentemente no lo hacen 
para hacernos un favor sino que si quieren instalarse en 
Castelló pues es porque el distrito industrial de la cerámica 
en Castelló tiene su competitividad, o sea, tiene su base en el 
territorio, y por eso las empresas japonesas tratan de aprove-
charse de esa ventaja, o sea el clúster, que es lo que funciona, 
¡claro! Pero esa estrategia también crea problemas; diferen-
tes colectivos ya vienen advirtiendo de la contaminación que 
provoca la industria química japonesa ya instalada, hasta el 
punto de que colegios del Grao de Castellón, muchos profe-
sores no dejan salir a sus alumnos por los fuertes olores que 
llegan desde el polígono .

O sea, sabemos que el fomento de las capacidades de un 
territorio y nuestras pymes es como debemos avanzar, pero, 
¡claro!, si esto en la teoría no se ve con una práctica cohe-
rente pues vemos que no estamos avanzando en la dirección 
adecuada .

Por lo tanto, en el acuerdo del botànic se marcó como obje-
tivo el inicio de un proceso de un cambio productivo, pensa-
mos que hay grandes riesgos de seguir una inercia y de 
mantener una continuidad respecto del mismo, lo que no 
queremos es emular a los chinos ni a sus derechos labora-
les, ni sobre todo a los japoneses en tratar de hacer el hara-
kiri a nuestras pymes, por eso no podemos estar de acuerdo 
en fomentar acuerdos como el CETA que pueden haber sido 
muy bien vistos por grupos empresariales como Porcelanosa; 
sin embargo, no lo está tan bien visto por otras pequeñas y 
medianas empresas . Seguimos esperando ese informe sobre 
los efectos del CETA en nuestra economía y que aún no 
tenemos .

Entonces, tomar estas decisiones tan fundamentales parece 
que no obedecen a una estrategia general sino pues simple-
mente –ya digo– a reproducir una dinámica que ordene un 
poco más el modelo, que, bien, no haga tanta corrupción 
como antes, pero que no nos lleve a un presente y sobre todo 
a un futuro de derechos, de protección de nuestro territorio 
y de dignidad para los valencianos y valencianas .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Té la paraula el síndic del Grup Compromís, Fran Ferri, sobre 
la comunicació que ens ha fet el president del Consell .

Quan vosté vullga, senyoria .

El senyor Ferri Fayos:

Gràcies, senyor president .

Abans que res, senyor president, agrair-li la seua comparei-
xença en este ple per a explicar eixe treball que han realit-
zat en la missió comercial a la Xina i al Japó, perquè creiem 
interessant conéixer bé eixe treball que es va fer entre el dia 
14 i 22 d’abril . Però, sobretot, creiem interessant entendre 
este viatge com el resultat d’un treball de fons, un treball que 
està fent el conjunt del Consell, el teixit productiu valencià, 
la conselleria d’economia, i especialment la direcció general 
d’internacionalització .

El treball en esta àrea potser no es concreta en una gran 
inauguració o en un gran titular sinó en tendències, en un 
seguit de bones notícies que ens arriben amb els informes . 
La tendència és que cada dia vénen més inversions al nostre 
territori, i això passa, entre altres coses, perquè tenim un 
govern estable que genera seguretat en les inversions . Per 
molt que alguns intenten dibuixar un panorama negre, este 
govern sap gestionar els diners públics i sap destinar-los a 
les prioritats, que no són altres que l’educació, la sanitat i 
la dependència . I això, senyor president, ens fa un territori 
atractiu per a les inversions i no menys atractiu .

Les empreses que aposten per la nostra terra són les que 
busquen destinacions on els treballadors i les treballadores 
estan ben formats, amb uns serveis públics de qualitat i amb 
una societat vertebrada i cohesionada, i açò es fa destinant 
els recursos a educació, a sanitat i a dependència . I eixe és el 
treball que s’està fent .

La tendència, per tant, senyor president, ens mostra que 
cada dia vénen més inversions a la nostra terra; la tendència 
mostra també que la indústria està creant ocupació i guan-
yant espai en la nostra economia .

En 2017 vàrem liderar l’expansió del sector industrial en 
tot l’estat . Això és molt positiu perquè –com vosté sabrà– la 
indústria té un gran potencial per a predistribuir la riquesa, 
per a regenerar ocupació de qualitat, i per a arrossegar la 
resta de sectors com és el sector serveis .

I això passa especialment quan es treballa amb la innovació, 
i ací la indústria valenciana té un potencial enorme tant en 
la innovació del mateix producte com en la innovació orga-
nitzativa de les indústries . I això permet augmentar la nostra 
competitivitat, augmentar els salaris, i eixe hauria de ser el 
nostre objectiu .

Per tant, una bona noticia: la reindustrialització de la nostra 
economia després de dècades d’abandonament per la rajola i 
l’especulació .

I, finalment, la tendència ens mostra també que estan 
augmentant les exportacions i guanyem pes en el total de les 
exportacions espanyoles .

Miren, ací hem passat per moltes etapes, el nostre país ha 
sigut una potència exportadora, però la nefasta gestió econò-
mica del Partit Popular va enfonsar eixes exportacions .

En 2012 van baixar del 10% del total estatal, i alguns diran 
que això era culpa de la crisi, però, clar, crisi tenia tot l’estat 
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espanyol; per tant, si baixaven les exportacions en proporció 
a la resta volia dir que alguna cosa malament s’estava fent al 
nostre territori .

En 2012 l’única exportació que creixia ací, al nostre terri-
tori, era l’expulsió dels nostres joves; això sí, amb les paraules 
d’aquella diputada del Partit Popular que deia allò del «espí-
ritu aventurero de nuestros jóvenes» .

Ara, s’estan recuperant les exportacions, fins i tot quan es 
redueixen les exportacions del nostre principal sector trac-
tor que és l’automobilístic . Nosaltres creiem que és positiu 
l’augment de les exportacions però, ¡compte!, no a qualse-
vol preu, i per això creiem que és positiu que s’estiga buscant 
la competitivitat a través de la innovació i no a través de la 
devaluació interna, i que genera eixa devaluació interna sala-
ris de misèria .

En definitiva, alguns volien dibuixar un panorama desola-
dor, apocalíptic amb l’arribada d’este Consell, però tres anys 
després els resultats són: més inversions, més industrialit-
zació i més exportacions, i tot això, senyor president, a la 
vegada que s’impulsen mesures per a millorar la vida de les 
persones que viuen al nostre territori –abans hem parlat 
d’algunes d’elles en la pregunta que li he fet a vosté i, ara, a 
l’inici d’esta intervenció .

I és en este context en el que es realitza esta missió la Xina 
i al Japó amb els resultats que vosté ens ha explicat i ens ha 
exposat ací, resultats positius evidentment, pels quals tots 
els valencians hauríem d’estar contents . A mi m’agradaria 
destacar-ne alguns i fer alguna reflexió final.

El primer és que em sembla molt interessant l’intercanvi 
d’experiències amb el Japó al voltant de la innovació i investi-
gació per l’envelliment de la població que es concretarà en un 
centre a Alacant . M’agradaria saber quin és l’aprenentatge 
que s’ha realitzat i quin serà l’impacte d’este centre i sobre el 
conjunt del nostre sistema d’innovació destinat, o orientat, a 
la qualitat de vida de les persones .

Hem de tindre en compte que els nostres instituts tecnolò-
gics han sigut complets i han realitzat una gran tasca en este 
àmbit, per exemple l’Institut de Biomecànica . Recordem que 
els instituts tecnològics van passar, van arribar a una situació 
límit sota el govern del Partit Popular perquè estava pendent 
d’altres qüestions .

En segon lloc, creiem que és positiu l’intercanvi 
d’experiències en matèria de turisme amb una destinació tan 
potent com la Xina, però ací sí que m’agradaria posar-li un 
però . Creiem que l’objectiu no ha de ser buscar un aterratge 
massiu de turistes xinesos, tal com s’ha indicat en alguna 
nota de premsa, sinó que hauria de ser buscar un turisme 
de qualitat . No podem perseguir el turisme, no podem vore 
el turisme o concebre el turisme merament com un indica-
dor quantitatiu . Hem de buscar el turisme que ens permeta 
viure millor i eixe ha de ser l’objectiu primordial: augmentar 
la rendibilitat i que tots els valencians i valencianes es benefi-
cien d’eixe turisme .

En tercer lloc, m’agradaria saber si hi ha hagut alguna reflexió 
conjunta, especialment amb la Xina, sobre la problemàtica de 
la contaminació urbana i sobre la lluita internacional contra 
el canvi climàtic . Després d’eixa lamentable retirada dels 

Estats Units del pacte de París, Xina queda com a actor prin-
cipal en este pacte i és ben important saber les iniciatives que 
tenen en este camp .

Precisament, i relacionat amb este tema, Xina està impulsant 
una iniciativa amb agències de l’ONU i 80 països per a gene-
rar una xarxa internacional per a distribuir l’energia que mini-
mitze eixa despesa, eixes pèrdues d’energia que es produïxen 
en el seu transport, ¿no?, amb l’objectiu de preparar el mercat 
internacional de l’energia per a la generació massiva a través 
d’energies renovables . Açò no és la panacea . Nosaltres estem 
més per la generació distribuïda, però, bé, pot ser una solu-
ció a curt termini de cara a lluitar contra el canvi climàtic . 
Realment davant la deixadesa del govern de Mariano Rajoy, 
sempre està bé saber que hi ha iniciatives en este sentit .

M’agradaria saber, per tant, senyor president, si hi ha algun 
tipus de reflexió conjunta al voltant de la problemàtica del 
canvi climàtic i la necessitat d’una revolució energètica per a 
fer-li front .

Senyor president, agrair-li novament la informació que ens 
ha traslladat, donar-li l’enhorabona a vosté i a la resta del 
Consell pel treball durant estos dies, però sobretot posar 
en valor el treball que s’està fent en tota esta legislatura per 
part del Consell per a ajudar a la internacionalització de les 
empreses valencianes des d’una òptica de la sostenibilitat i la 
millora de la qualitat de vida dels valencians i les valencianes .

Tres anys després s’ha demostrat que ni apocalipsi, ni catàs-
trofes; sinó tot el contrari, molt de treball i molts bons 
resultats .

Gràcies . (Aplaudiments) 

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Ferri .

Continuarem el debat amb el síndic del Grup Socialista, 
Manolo Mata, senyor Mata, perquè fixe posició en nom del 
Grup Socialista .

El senyor Mata Gómez:

Gràcies, president .

Senyories .

Gràcies, president .

Crec que és la primera vegada en la democràcia valenciana 
que compareix un president per a explicar una activitat exte-
rior en una compareixença d’aquest tipus . I ho fa des de la 
humilitat, des del rigor, des de l’austeritat i en una cosa que 
és inevitable, en un món globalitzat .

La globalització, senyories, és imparable, imparable .

Els nostres fills i les nostres filles no compraran cotxes i utilit-
zaran l’economia col·laborativa, Blablacar, Uber . . . La gent 
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viatjarà i farà turisme en els hotels, però també en Airbnb o 
qualsevol altra fórmula que s’invente . Les compres se faran 
a través d’internet amb empreses que tenen les seues seus 
a milers de quilòmetres i se compren en temps real . La gent 
compra en Amazon, en Wish . . . Els americans estan tancant 
centres comercials en el failed retail perquè no té sentit anar 
a comprar quan la immediatesa està . . . (inintel·ligible)  . . .

Per tant, un país com este, xicotet, de cinc milions d’habitants 
com Finlàndia, no pot estar alié a les noves realitats que 
estan passant en el món .

Quan se parla de les víctimes de la globalització, senyoria, són 
les mateixes que eren les víctimes del capitalisme industrial 
quan matxucava i empobria els treballadors si no hi hagueren 
sindicats . Vull dir, són les mateixes . Sempre hi ha un sector de la 
societat que necessita lluitar, organitzar-se, defensar-se . . .

I al final els tractats internacionals com el CETA no són negatius. 
No són negatius . El CETA és un dels tractats . . . Si hi ha algun inte-
rés en els llibres que publica Trudeau i com és la societat cana-
denca, hi ha una realitat, i és que els estàndards mediambientals, 
els estàndards laborals, els estàndards de defensa dels treba-
lladors en Canadà són absolutament equiparables . I això és una 
qüestió que de tant en tant haurem..., sobre la qual reflexionar.

Mire, està molt de moda en l’agricultura ecològica el que 
s’eliminen els fertilitzants químics i, en canvi, la gent diu que el 
guano és la millor solució . I això se posa en valor en l’agricultura 
ecològica . Bé, les illes de guano en Perú que fan que cada dia 
muiguen xiquets intoxicats en condicions lamentables perme-
ten als bobós moderns de l’Europa continental . . .

Ens omplim la boca en els cotxes elèctrics i veem l’ecologista 
que és . Però el cobalt i el liti són essencials per a la seua 
extracció i hi han xiquets en les mines de cobalt, de liti . . . El 
que vull dir és que el món és complex i sols viatjant algú pot 
interpretar què està passant en el món .

Esta delegació comercial no té res a veure en els viatges que 
feen presidents de La Generalitat . No té res a veure .

Ací han passat episodis lamentables del que són els viat-
ges, i no en el cost, que també podríem parlar del cost . Però 
ací hi hagué un president que se n’anava d’incògnit a . . . ¡ui!, 
Abu Dhabi, Abu Dhabi, perquè algú havia fet creure que ací 
s’anaven a invertir 1 .000 milions d’euros en un parc temàtic 
en Xest de Ferrari . Inclús algun vicepresident del Consell 
se reunia amb un home que dia que ell duria els inversors . 
Home que després investigaves un poquet i resulta que era 
un productor de pel·lícules porno que perseguia la justícia 
sueca perquè no pagava impostos i que el més prop que tenia 
de Ferrari era la foto del seu fill en un Ferrari i una gorreta. 
Doncs això va omplir les portades de tots els diaris .

Per això dic allò de la humilitat . Perquè quan la seua senyoria 
va a l’estranger, doncs fa promeses, ofertes basades en docu-
ments que prepara la conselleria d’economia perquè el món . . . 
–va ser Canadà; ara és Japó, ha sigut Xina– el món conega 
esta xicoteta terra, que té un clima increïble, un teixit indus-
trial potent, té capacitat exportadora . I eixe coneixement farà 
traure inversions .

Si les inversions han de veure amb els ports i amb empre-
ses estrangeres, doncs malgrat que la nostra potencialitat 

econòmica no permeta que sols empreses espanyoles i valen-
cianes puguen explotar el comerç mundial dels contenidors . . .

Però fixe’s, en Grècia, amb un govern de Syriza, el que s’ha 
fet no és fer noves ampliacions dels ports ni coses d’estes, 
sinó s’ha venut directament tots els ports de Grècia a empre-
ses xineses, que són les que s’emporten . . . El món és de tan 
extraordinària complexitat que cal anar sobre el terreny .

Les delegacions no són delegacions polítiques . No són dele-
gacions com aquella que va eixir d’ací en la qual el president 
de La Generalitat, el president Camps se n’anà a les oficines 
de Microsoft a fer-se una bucòlica foto al costat d’una fines-
tra amb Bill Gates mirant l’horitzó, que va costar una pasta, 
no per açò, sinó perquè per la foto calia pagar a una fundació 
de Bill Gates, perquè ell era com els artistes en aquella època 
i ara està lluitant contra la malària amb els diners de la funda-
ció, sinó perquè a més se va fer una promesa que hi hauria un 
centre mundial de Microsoft en Torrevieja per a ordenar tota 
la informàtica de la sanitat pública . I això mai passà .

Si fem balanç de tots els viatges que han fet tots els presi-
dents de La Generalitat fins que ha arribat el senyor Puig, 
no hi ha hagut cap d’ells que haja dut una sola inversió, cap . 
Ni els viatges del president Camps a Miami, a Brasil, a Abu 
Dhabi . . ., mai; ni els viatges constants a Londres per a convén-
cer que la fórmula 1 vinguera debades i mos ha costat 300 
milions d’euros; ni . . ., res .

Però la internacionalització d’esta economia és essencial . 
¿Per què estan conjuntament cambres de comerç, grans 
empreses, xicotetes empreses alabant la posició econòmica 
exterior de la Comunitat Valenciana? Perquè veuen resultats 
cada dia, cada dia .

I és de veres que la gran pregunta és: ¿però estem venent el 
nostre país a trossos? No, no . Jo crec que estem fent inversions 
en temps . . ., en sinergies, en tracte personal . És complicadíssim . 
L’economia xinesa en l’any 2050 serà la primera economia del 
món . Xina es nega ja a assumir la importació dels detritus i el 
fem que generem en occident . Hi han apostes mundials que han 
de ser . . ., ordenades, ordenades . I quan se partisca de la victimit-
zació d’alguns treballadors, perquè eren inversions estrangeres, 
la gran pregunta és: ¿què estem fent incorrectament?

En Estats Units, per exemple . . . Bé, ara el CETA és molt discutit 
per Trump i per algun polític . . ., algun grup polític en Espanya . 
Vull dir, en la resta del món . . . Perquè no tots els tractats inter-
nacionals són iguals . No ho són . És que no ho són . El tractat de 
l’ASEAN i el Pacífic, doncs és Trump el que se’l carrega. El trac-
tat del lliure comerç amb Mèxic, que defensava una part molt 
substancial de l’esquerra mexicana, està arrumbat i la promesa 
que se fa és la de construir un mur .

El pitjor que podem fer en estes coses és la simplificació. 
És la simplificació. (Veus) És la simplificació i no la complexi-
tat . (Aplaudiments) I ahí sí que tenim coses a oferir . Jo estic 
absolutament d’acord amb moltes de les manifestacions que 
ha fet el senyor Ferri . No es tracta d’una atracció massiva 
de turistes xinesos, de japonesos . No, en absolut . El millor 
turista és el que menys molesta, el que no destrossa el nostre 
patrimoni, el nostre entorn .

No hi ha una pretensió de tindre ciutats com parcs temàtics, 
com està passant en Venècia, que viuen 50 .000 persones, 
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cada any perden 1 .000 habitants i es reben de l’ordre de 30 
milions . Ja han posat torns per a entrar a la ciutat . Doncs això 
no és viure millor ni crear economies artificials.

Però el que és evident és que som punters en moltes qües-
tions, en innovació . . . Tenim dels millors investigadors, empre-
nedors en internet que estan instal·lant-se en Silicon Valley, 
però, també, en la Comunitat Valenciana . Som pioners en 
l’exemple de gestió de la sanitat pública, i això és un exemple 
que volen imitar alguns dels països del nostre entorn .

El model Alzira, que en teoria era exportable, ha estat un 
fracàs . En canvi, el model públic de sanitat valenciana és un 
model que està estudiant-se en molts països, perquè la gent 
està millor . És que està millor . És que en Estats Units envegen 
el model públic de sanitat . Obama no ho va aconseguir amb 
l’Obamacare ni amb les propostes que fea, que han sigut dels 
primers combats que l’administració Trump havia assumit .

En definitiva, president, jo crec que cal agrair-li que mos 
il·lustre, que cal agrair-li que no faça anuncis incompli-
bles, que cal agrair-li l’austeritat en les missions comercials, 
que cal agrair-li que els empresaris tornen amb una voca-
ció i voluntat de treball d’aprofundir eixos contactes, que no 
serien possibles si el govern valencià no està darrere .

Cal agrair-li l’excel·lent coordinació seua amb el Govern 
d’Espanya, perquè de vegades ací hi ha hagut alguns presi-
dents que es negaven a parlar amb el Govern d’Espanya per 
a planificar la seua acció exterior. I ací sempre que se dóna un 
pas és baix la cobertura de les ambaixades i de les missions 
comercials i els tècnics comercials de l’estat .

I vull agrair-li sobretot que haja construït una nova imatge 
d’esta comunitat, tant en Europa com en alguns països, en 
què el que quedava era una situació de tristor, perquè esta-
ven arrumbant totes les nostres expectatives de futur .

I la realitat és eixa, que al final resulta que creixem més que la 
mitjana nacional, creem ocupació i la gent viu millor . Jo crec 
que la gent viu millor, entre altres coses, perquè estos viatges 
tenen molt de sentit, se fan amb molt de trellat i, a més, per 
primera vegada ve algú ací a explicar-mos-els en Les Corts .

Moltes gràcies, president . (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència la senyora vicepresidenta, la senyora 
Martínez Ramírez)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyor Mata .

Té la paraula, a continuació, la síndica del Grup Parlamentari 
Popular, senyora Isabel Bonig .

La senyora Bonig Trigueros:

Gracias, señora presidenta .

Vamos a ponerle un poquito de color .

Mire, en primer lugar, me corresponde agradecer su compa-
recencia . Está siendo un Consell bastante huidizo del control 
parlamentario y, por lo tanto, que usted venga, comparezca 
aquí a dar explicaciones desde mi grupo y personalmente se 
lo agradezco, presidente .

Sin duda alguna este viaje a China y Japón ha sido impor-
tante . Y ha sido un viaje muy importante, tan importante que 
usted mismo ha solicitado la comparecencia .

Y yo le voy a decir por qué ha sido un viaje tan importante: 
porque le ha permitido a usted eludir preguntas incómo-
das . Le ha permitido a usted no contestar las causas verda-
deras por las cuales han perdido la alcaldía de Alicante . ¿Qué 
ha pasado en Alicante para que la fiscalía esté investigando la 
posible compra por parte de su grupo? (Aplaudiments)

Para que usted no dé explicaciones, lo que siempre se ha 
dicho «corrupció, corrupció», ara es «mala praxis contable» 
y ahora son «donaciones irregulares», para que usted no dé 
explicaciones de qué pasó en Gandía con el señor Orengo . 
Quizás para huir de las mentiras incómodas .

Pero mire, presidente, a usted le urge venir a hablar de sus 
viajes . Bien, perfecto . Pero no viene a hablar del plan de la 
vivienda, de la gestión en los centros de menores . No lo saca 
el PP, lo sacó la señora Oltra cuando hizo un pleno extra-
ordinario para hablar del centro de menores de Segorbe . 
(Aplaudiments) ¡Ustedes!

No hablan de las listas de espera en sanidad . No hablan de 
lo que está pasando en el IVO . No hablan de la gestión del 
Hospital Provincial de Castellón . No hablan del varapalo judi-
cial en educación . Los problemas . Porque mire, presidente, 
estos son los problemas que ocupan y preocupan a los ciuda-
danos valencianos .

Mire, presidente, míreme . ¿Usted cree que con la que está 
cayendo? No me mire, me da igual, no pasa nada, sí, conti-
núe, continúe, continúe, sí, presidente, continúe, era un esto 
retórico, nooo, tranquilo, tranquilo, a ver si le voy a tener que 
dar las valerianas yo a usted, a ver si le voy a tener que dar las 
valerianas a usted . (Aplaudiments)

Mire, y no lo está, con la que está cayendo, presidente, ¿cree 
que a los valencianos –cuidado, eh, cuidado, señor Delgado–, 
cree usted que a los valencianos les interesa su importante 
viaje a China y a Japón?

Mire usted, y además le voy a decir algo más . ¿Por qué China 
y Japón y por qué no ha solicitado la comparecencia, Nueva 
York, Canadá, Helsinki, Berlín, Londres o Cuba? ¿Por qué no? 
¿Por qué no nos ha explicado qué ha hecho allí? ¿Tiene algo 
que ocultar? Mire, mi grupo lo sabe . Y como diría la secreta-
ria general, sabe lo que usted no ha querido contar . Tiempo al 
tiempo . Todo irá saliendo .

Mire, resulta curioso que una empresa que tiene problemas 
con su gobierno en la gestión por el modelo, eh, había, en fin, 
rifirrafes y problemas, tensiones, eh, botánicas o titánicas, qué 
curiosidad que se va con ustedes en esa delegación allende los 
mares y cuando vuelve, regresa, empiezan a solucionarse los 
problemas . Curioso, presidente, ¿verdad? Tiempo al tiempo .
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Pero mire, presidente, entrando en la cuestión . Incluso 
cuando usted vende este importante viaje, usted lo vende 
mal . ¿De verdad se cree, presidente, que usted ha descu-
bierto las potencialidades de China y Japón? ¿De verdad, 
presidente?

Mire, usted no ha descubierto China y Japón . El mercado 
asiático siempre ha sido una principal actuación a medio, a 
corto y a medio plazo dentro de los planes de actuación del 
Ivex . ¿Y sabe por qué? Porque nosotros tuvimos una agencia 
del Ivex en Japón en 1990 . Y claro… Sí, sí, mire . Y claro, dada 
la facilidad con la que usted hace las maletas y dada la longe-
vidad en su vida política, estoy absolutamente segura de que 
usted estuvo en esa inauguración; (aplaudiments) por aquella 
época yo sí que sé lo que estábamos haciendo otras . Yo, con 
el esfuerzo de mi familia, estábamos acabando la carrera de 
derecho, mis estudios, la licenciatura en Derecho .

Pero además, presidente, tuvimos otras cuatro oficinas en 
China, en Berlín, en Shanghái en el 1997, en Hong Kong en el 
1995 y en Guangzhou en el 2005 .

Y mire, otras muchas cosas como resultado de la preocupa-
ción de los empresarios, el Ivex puso en marcha un programa, 
el Ivexmark, para reforzar la protección de la marca y el 
diseño valenciano mediante la prevención de la falsificación. 
¿Me puede usted dar algún ejemplo práctico, palpable, de 
todos esos viajes, de este viaje, que los ciudadanos valencia-
nos puedan percibir? Es más, como consecuencia de aque-
llas comisiones y todas aquellas misiones comerciales en seis 
años, del 2010 al 2015, las exportaciones a China y a Japón 
pasaron de los 360 millones de euros anuales a 530 millo-
nes de euros anuales . Y lo siento, ustedes no gobernaban en 
aquella época . (Aplaudiments)

Es más, usted nos ha dicho que se ha planteado como futuro 
reto de futuro multiplicar por cinco las exportaciones a Japón 
hasta el 2015 . Largo lo fía, presidente, no lo pone fácil .

Pero, mire, no será fácil multiplicar por cinco . Pero para 
cumplir con su compromiso y no dejarle mal a usted, asumo 
el compromiso de hacer todo lo posible para cumplirlo 
en la próxima legislatura, y seguro que lo vamos a hacer . 
(Aplaudiments)

Pero mire, presidente, no nos ha contestado a tres pregun-
tas: no nos dice los resultados tangibles; si ha firmado algún 
convenio o acuerdo concreto y determinado, y los nuevos 
proyectos que, gracias a su gestión directa, los ha conseguido 
o haya conseguido . Porque, claro, de las noticias se abrirá, se 
informará, se mirará, se verá la posibilidad, nada se dice .

Pero es más, mire, presidente, mirando el portal de trans-
parencia no figuran los datos. Lo digo, y se dice el coste, 
las personas que han ido, se dice que a parte de la delega-
ción se le ha pagado los viajes, entonces, me gustaría que 
usted me dijese si eso es así, en qué cantidad, cómo, cuándo, 
si usted tiene los informes de la intervención y de la aboga-
cía . Porque, mire, ojo, que si no lo hace… Sí, de la Secretaria 
Autonómica de Presidencia, que es la encargada de autorizar 
los viajes internacionales . Sí, sí, lo tiene, que es la Instrucción 
de 1 de septiembre de 2012, que regula el procedimiento en 
los viajes tanto nacionales como internacionales, que seguro 
ustedes, con lo grandes gestores que son, lo sabrán .

Ojo, si no lo hace, le va a recriminar el señor Alcaraz . Y no 
sé ya si le va a recriminar porque no cumple con la transpa-
rencia o porque, como hemos sabido, Compromís se queja 
porque dice que los más opacos son las consellerias del 
Partido Socialista .

Pero, mire, entrando en materia sobre viajes internacio-
nales, ¿sabe usted cuántos viajes ha hecho su Consell, sus 
miembros del Consell? ¿Cuántas personas? ¿Cuántos despla-
zamientos? ¿Los objetivos concretos? ¿Los resultados y el 
coste? Veo que usted no ha hecho referencia . Pues se lo 
voy a decir . Mire, todos sus viajes, de usted y de su Consell, 
los altos cargos, sin contar China y Japón, han costado a los 
valencianos más de medio millón de euros . Dato objetivo, 
dato objetivo . No, no, yo no digo nada, medio millón .

Solo en el período de tiempo que va desde mayo del 2017 a 
abril del 2018 se han desplazado fuera de España, con cargo 
a los presupuestos de los valencianos, 153 personas . Medio 
millón de euros para que 153 personas se desplacen durante 
once meses, más de cuatrocientos días, fuera de España . A 
usted a lo mejor medio millón de euros no les parece nada, no 
es nada . ¡Hombre!, si tenemos en cuenta el grado de ejecu-
ción del presupuesto del señor Climent, en política indus-
trial se ha pagado cero, cero, de los 106 millones de euros . 
En energía, cero euros, de los 8 millones de euros . En promo-
ción a los emprendedores y cooperación y economía social, 
33.000 euros. ¡Ojo! En planificación de la economía se han 
pagado 4 .000 euros el año pasado . Y en comercio exterior 
se han pagado 10 .000 euros . No, no, si ya están claras sus 
prioridades .

Además de ponerse corbatas, señor conseller, lo dijo la 
prensa, podría usted aprovechar los largos viajes para decirle 
que trabajen un poco más, que ejecuten y que paguen . 
(Aplaudiments)

Pero mire, presidente, ¿sabe dónde han estado en el último 
año todos sus altos cargos, de su gobierno? Se lo voy a decir: 
en Bakú, en Tbilisi, en Bangalore, Anantapur, Banguri, Berlín, 
Bogotá, Bolonia, Bonn, Bruselas, Buenas Aires, Canadá, 
Cracovia, Dusseldorf, Estrasburgo, Frankfurt, Gaza, Tel Aviv, 
Helsinki, Hong Kong, Luxemburgo, Lovaina, Londres, (inintel-
ligible)  . . ., Marsella, Milán, Montpellier, Nápoles, Nueva York, 
Núremberg, Padua, París, Roma, Sarajevo, Tallin y (inintel-
ligible)  . . . . He de reconocer que algunos sitios he tenido que 
buscarlos en el mapa porque no tenía ni idea de dónde 
estaban .

Y resulta paradójico que hay municipios en tres años de 
su gobierno, municipios de la Comunidad Valenciana que 
en tres años no han recibido ningún miembro, no solo del 
Consell, (aplaudiments) sino de los altos cargos, con esta lista 
de La vuelta al mundo en ochenta días, de Phileas Fogg, de su 
gobierno .

Pero lo que nadie me ha respondido: ¿cuál es el resultado 
práctico, un acuerdo, un convenio de colaboración, una 
infraestructura, una inversión, un programa de intercambio 
ante tal extenso despliegue de medios?

Y, mire usted, esa instrucción de viajes nacionales e interna-
cionales que usted conoce como buen gestor, el señor Mata 
parece que no, pero usted sí, del 1 de septiembre del 2012, 
que dice que esos viajes tienen que ser autorizados por la 
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Secretaria Autonómica de Presidencia, el lugar, el coste, el 
objeto, las previsiones, las personas que han ido .

Me puede usted, seguro que usted me dará información de 
todos estos datos; como no sé si me la dará, si se lo habrá 
preparado, yo se lo doy, para que usted no haga ese esfuerzo . 
Mire, en los últimos once meses sus cargos han realizado 530 
viajes nacionales y 102 internacionales, sin contar China y 
Japón . No, no, no lo criticamos, son datos objetivos . Nosotros 
no lo criticamos .

Además, el 32% de sus viajes, es decir, uno de cada tres, 
no han sido autorizados por el secretario, la Secretaría 
Autonómica de Presidencia, que depende de usted . Se 
ha incumplido la transparencia . ¡Qué lástima que no esté 
el conseller Alcaraz porque si no iba otra reprimenda de 
Compromís al PSPV!

Pero mire, presidente, aún hay más . ¿Cómo valora que una 
empresa privada le pague los viajes y el hotel, la estancia, a 
su vicepresidenta y a su director de gabinete? ¿Cómo valora 
que un alto cargo suyo se vaya nueve días a Bogotá para una 
intervención de una mañana? Para una intervención de cinco 
horas, 216 horas con cargo a los valencianos . ¿Y cómo valora 
que su director general de Cooperación se fuera a México 
Distrito Federal cuatro días para una intervención de solo 
una hora? Esto es cara dura . Pero no sé si es más cara dura el 
que lo hace o el que lo consiente . (Aplaudiments)

Y sí, le respondo, el PP hizo cosas mal, las pagó y quien lo hizo 
está en los tribunales y está en la cárcel . Pero ustedes venían 
a regenerar la vida política . Ustedes venían a cambiar todo 
esto . Y resulta que hacen lo mismo .

¿Cómo valora, señor presidente, que su conseller de educa-
ción, que tampoco está –qué miedo– se vaya a Bolonia a 
promocionar el catalán, como pone en el contrato, con el 
huido Puigdemont? ¡Sí, sí! Con Puigdemont a Bolonia, la fira 
del llibre en català . ¡Ah! A cargo del erario público .

Finalizo, señor presidente . Ha dicho que hay viajes y viajes . 
Efectivamente, mire, algunos de los resultados que toda-
vía no me ha dado y espero que me dé de todo ese extenso 
repertorio de viajes algún resultado práctico . . . ¿Qué consi-
guió el Partido Popular en esos viajes? Mire, la America’s 
Cup, la Volvo Ocean Race, el vuelo Delta Airlines New York-
Valencia, la ATP 500, el instituto de investigación –por favor, 
señor presidente–…

(Ocupa la presidència el president, senyor Enric Morera i Català)

El senyor president:

Sí, sí, té vosté raó, senyoria .

La senyora Bonig Trigueros:

…sí, un poco…, ¿eh?, el Instituto de Investigación Espacial en la 
Politécnica, de la Agencia Espacial Europea, el mantenimiento 

de la Ford con una planta fabril e inversión de mil millones de 
euros . La inauguración de una planta en Egipto para el trans-
porte de gas natural líquido de la regasificadora en Sagunto; 
Iberdrola en renovables; la sede nacional de Noatum; la 
reunión de Naciones Unidas; el panel mundial del cambio 
climático; convenios con los puertos de Miami y Filadelfia 
para la entrada de frutas valencianas en los Estados Unidos; 
la Spanish Society, en la exposición de Sorolla, «Visión de 
España» . ¿Se acuerda? O la Berklee . ¿Sabe usted lo que es la 
Berklee, señor presidente? ¿Le suena la Berklee, le suena? 
Porque este fin de semana era objeto de alabanzas, y no preci-
samente en un medio afín al Partido Popular, en El País . La 
mejor universidad privada musical está en Boston y aquí, en la 
Comunidad Valenciana . (Aplaudiments) Por cierto, espero verle 
este verano en (inintel·ligible)  . . . porque el cartel es espectacu-
lar, no comparable con el de Raimon, pero espectacular .

Mire, presidente, son solo algunos ejemplos concretos, resul-
tados prácticos que están en la comunidad para disfrute de 
todos los valencianos . Como veo que le está empezando a 
gustar algunas cosas que antes criticaba, empiece a tomar 
nota, en fin, ahora se van a la Volvo, a Alicante, con el vesti-
dito, con los tacones, con el señor president, ahora son gran-
des eventos sociales . ¡Claro que lo han sido! (Veus) ¡Claro que 
lo han sido!

El senyor president:

Senyories, per favor .

La senyora Bonig Trigueros:

Igual, presidente –y acabo–, los otros… (Remors) Bueno, me 
están increpando y esto no puede ser . Vaya respeto, ¿no?

El senyor president:

Senyories, per favor .

Senyories, demane silenci i respecte per a l’oradora que està 
en l’ús de la paraula .

La senyora Bonig Trigueros:

Igual los otros no eran tan malos o ustedes, señor presidente, 
no son tan buenos .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Encetem la segona, la rèplica conjunta del president del 
Consell a les intervencions dels grups parlamentaris .
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El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, senyor president .

Moltes gràcies a totes i a tots els intervinents pels seus argu-
ments, per les seues posicions respecte a una qüestió que 
crec que és fonamental: el pilar de la internacionalització de 
la nostra economia és fonamental, és bàsic .

I per això està compareixença ve a reivindicar precisament 
el paper de la internacionalització de l’economia i també el 
paper que té el govern respecte a esta qüestió .

Jo li agraïsc molt a la portavoz de Ciudadanos su posicio-
namiento respecto a esta comparecencia . Creo que, efec-
tivamente, compartimos una parte sustancial del discurso 
respecto a lo que es la importancia de China y Japón .

China tiene en estos momentos un desequilibrio comercial 
enorme, que hemos de combatir de alguna manera . Creo que 
Europa en su conjunto tiene que intentar desarrollar unas 
políticas que permitan finalmente que este desequilibrio tan 
grande que existe y este superávit comercial tan enorme que 
tiene, de alguna manera se pueda reconducir, porque si no, 
efectivamente, habrá problemas graves en el futuro .

Por eso, yo creo que el gobierno chino también está tomando 
algún tipo de decisión, y es la feria de Shanghái, que noso-
tros vamos a participar de una manera intensa es, de alguna 
manera también, por su parte, una cierta operación de 
imagen para ver –y espero que además se pase a los hechos–, 
para ver que también tienen que comprar mucho más y 
tienen que importar mucho más de lo que están importando 
hasta este momento .

Por tanto, la internacionalización representa el 27% de nues-
tra economía . Sería absurdo y ridículo que no, que no se 
tenga gran interés, y lo tenemos y por eso hemos hecho este 
viaje y haremos otros .

Respecto a los tratados comerciales –que después entraré 
por otras intervenciones–, los tratados comerciales, más allá 
de incluso si se puede estar de acuerdo o no estar de acuerdo 
en cada momento determinado, lo que es una realidad es que 
cuando están las cosas, hay que jugar con lo que hay, porque 
si no, sería una cuestión absolutamente improcedente, y 
sería absurdo y sería cantar mensajes nostálgicos sin ningún 
tipo de solución .

Respecto a lo que significa la transparencia en este viaje, 
desde luego, no le quepa la menor duda, porque ahora sí que 
hay transparencia . Nosotros, mire, para buscar cada una de 
las facturas…, yo le contaría lo que ha pasado en estos veinte 
años en este parlamento . Este parlamento, si de vez en cuando 
hablara, hablaran las paredes, sería terrible . Hay algunas y 
algunos que de verdad no podrían ni levantar la voz, porque 
ha sido tanto el abuso y la falta de transparencia que ahora, 
efectivamente, se tarda, pero siempre, y rápidamente…, o se 
tarda más de lo que se puede tardar, porque hay facturas que 
probablemente aún no se pueden situar, porque son las agen-
cias de viajes, pero no le quepa la menor duda, se sabrá todo . Y 
además, se sabrá que nuestros viajes son mucho más baratos .

Porque ¿sabe lo que me decían los empresarios el otro día, un 
empresario, uno de los empresario que había ahí? Dice: «Oye, 

¡qué gran diferencia! Ahora vienes en turista .» Antes él iba 
delante siempre . Porque nosotros hemos ido así, y el conse-
ller lo puede testificar. Y, evidentemente, pues cambian las 
cosas, y han cambiado . Entonces, ni nuestra actitud, ni nues-
tro talante tienen nada que ver con el talante y el despropó-
sito (aplaudiments) que tenían estos señores .

Por tanto, habrá transparencia y no tenga la menor duda que 
tendrá toda la información que debe tener porque tiene todo 
el derecho a tenerla .

Respecto a la intervención del portavoz de Podemos, yo 
entiendo que, efectivamente, puede haber preocupación 
siempre, cuando se habla de esta cuestión, porque, efectiva-
mente, nosotros, desde luego, no apostamos por una econo-
mía que vaya para deteriorar más el mercado de trabajo, 
que vaya más para eliminar las condiciones de trabajo o de 
alguna manera establecer un sistema diferente, porque…, un 
sistema que aún perjudique más a los trabajadores .

Desde luego, nosotros no queremos saber nada de cómo está 
funcionando el mercado laboral chino, aunque, evidente-
mente, el mercado laboral chino en estos momentos también 
está evolucionando, afortunadamente, de una manera dife-
rente a lo que era en el pasado .

Pero hay una cosa que es evidente . Las empresas que mayo-
res salarios tienen son las empresas que más exportan, y 
nosotros, ni en China, ni en Japón, podemos exportar con 
bajos salarios . Es que nosotros en China y en Japón tenemos 
que exportar en base a la calidad, a la innovación y al diseño . 
Eso es lo que podemos hacer . Y por eso ahora, en el mercado 
chino es muy importante lo que está pasando con el zapato, 
con el calzado, que hay una gran cantidad de…, ha aumentado 
mucho la importación de calzado, básicamente en la zona de 
Elche . Hay empresas que están aumentando más de dos dígi-
tos cada año las exportaciones en China . Y eso es muy impor-
tante, porque, evidentemente, no es el precio y no son los 
bajos salarios . Es la marca .

Ahora bien, es evidente también, y es obvio, que necesaria-
mente estamos en un mundo que es global, lo decía el porta-
voz socialista . Oiga, la globalización está para quedarse, no 
va a haber un paso atrás . Ahora bien, yo creo que podemos 
coincidir con usted que hay que gobernar adecuadamente 
la globalización . Y eso es lo que hay que hacer: gobernar lo 
más, digamos, progresista posible la globalización . Porque lo 
que ha pasado, además, es que la globalización no ha tenido 
gobernanza . Y ese es el gran drama que tenemos aún en este 
momento . Y por eso, evidentemente, la democratización de 
la globalización es un paso esencial que hay que hacer .

Pero para eso es fundamental, y por eso a veces me asus-
tan los mensajes antieuropeos, es fundamental que Europa 
sea fuerte . La Europa social es la Europa de las libertades, 
la Europa de la ilustración es lo único que puede de alguna 
manera determinar la situación en el mundo . Hace falta, y 
es muy interesante, viajar, es muy interesante estudiar, leer, 
porque es fundamental saber lo que está pasando, y lo que 
está pasando en estos momentos es que el autoritarismo 
está triunfando, está avanzando .

Y el drama que tiene en estos momentos el mundo es que el 
autoritarismo en algunos sitios, además, da buenos resul-
tados económicos, como es en China, o como es en Rusia, o 



Número 133  ¦  10-05-2018 Pàg. 7276

como…, esperemos que haya un cambio pronto en Estados 
Unidos . Pero es que el autoritarismo americano también es 
un proteccionismo que tiene buenos resultados electorales, 
pero pésimos resultados para las clases populares . Por tanto, 
esta preocupación yo creo que es una preocupación básica .

Yo…, quizás en el tema del turismo me expresé mal en el 
aterrizaje masivo . Un aterrizaje masivo, yo, desde luego, no 
entendía por un aterrizaje masivo…, en un sentido de low cost, 
por decirlo de alguna manera, masivo . Lo que sí que es verdad 
es que el turismo chino y el turismo japonés, fundamental-
mente, tienen un componente, un componente de calidad 
en cuanto al precio, en cuanto al gasto bastante elevado . El 
turista chino en estos momentos es el turista que más gasta 
en España . Lo que pasa es que vienen muy pocos .

Y también es verdad que es una sociedad planificada, aunque 
es una sociedad de libre mercado, y por eso también es tan 
importante que, efectivamente, haya unas…, este tipo de 
misiones institucionales . Nos lo piden los empresarios y nos 
lo pide, evidentemente, todo aquel que quiere intentar tener 
una relación institucional razonable, porque es que en China, 
evidentemente, es muy importante, igual como en Japón 
también, la relación política . Y eso es lo que hemos intentado 
hacer este tipo de traslado .

Pero es verdad que el modelo de turismo no está tan condi-
cionado porque vengan más o menos, ciertamente, pero sí 
que hay espacios diferentes . En la Comunidad Valenciana 
en estos momentos podemos recibir muchos más turistas, 
pero, evidentemente, no en los mismos sitios . Y, efectiva-
mente, también el turismo chino y el japonés es un turismo 
que busca sobre todo el ámbito cultural . Es un turismo de 
segmento cultural, fundamentalmente . Y ahí tenemos noso-
tros muchísimas oportunidades, y creo que tenemos que 
aprovecharlas .

Respecto a la ZAL…, a la cuestión de las industrias, mire, yo le 
garantizo que no he prometido nada que no pueda prometer 
legalmente, y no he prometido nada . Lo único que he dicho 
es que la Comunidad Valenciana es una comunidad que con 
todo el suelo industrial que tiene, con todas las capacidades 
que tiene, va a estar a favor de la inversión, de una inversión 
que ha de ser sostenible, efectivamente .

Ube es la puerta a las empresas japonesas del sector químico 
por una cuestión fundamental, porque Ube está en Castellón . 
Ube tiene un acuerdo medioambiental, está siguiendo las 
directrices de la conselleria y está, desde luego, superando 
muchos problemas que había en el pasado, cuando no era 
Ube, cuando era una empresa estatal en su momento, hace 
ya muchos años .

Por lo tanto, es evidente que para nosotros el que seamos 
capaces de atraer inversión, al final es empleo, y es empleo 
de calidad . Los salarios que se pagan en Ube, o se pagan en 
empresas de esas características, son empresas que pagan 
mejores salarios y, además, hay mucho trabajo de calidad, con 
titulados, con gente que ha pasado por nuestra universidad . 
El acuerdo de Ube con la Universidad Jaume I, por ejemplo, 
es muy importante .

Y nosotros a Cosco lo único que le hemos dicho… ., porque 
Cosco, como saben, es una empresa china que compra a 
Noatum . Por tanto, es una relación que no tiene nada que ver 

directamente con la administración . Ahora bien, es evidente 
que es una concesión, que nosotros no estamos vendiendo el 
puerto . En otros sitios se ha hecho porque probablemente no 
había otra solución . Yo no voy a criticar a ningún país en estos 
momentos, y menos a un país hermano con tanto sufrimiento 
como Grecia, pero es evidente que en estos momentos es 
cierto que nosotros no estamos vendiendo nada .

Y respecto a lo que son las áreas industriales propiamente, 
evidentemente, son empresas que dentro de la legalidad 
podrán adquirir…, y nosotros lo que ofrecemos es como 
otros empresas valencianas, que han adquirido Parc Sagunt 
I, también alguna empresa como Crown, inglesa, bueno, pues 
las empresas…, nosotros estamos abiertos a todo tipo de 
empresas . A las empresas no les pedimos la nacionalidad, les 
pedimos simplemente que sean empresas que tengan cali-
dad, que sean lo más sostenible posible y que cumplan la ley, 
que es el elemento fundamental .

En ese sentido, también quería comentarle que yo no siento, 
por tanto, ninguna fascinación . Además, si me tuviera que 
perder en algún sitio, no creo que me perdiera en China . 
Pero, evidentemente, creo que no ver que el futuro del 
mundo en estos momentos está yéndose a oriente, pues sería 
no ver la realidad . Para nosotros es un mercado absoluta-
mente fundamental y, además, es muy importante en térmi-
nos políticos mantener una buena relación, que la mantene-
mos, y cultural .

Porque hay una cuestión que es muy importante . Yo quiero 
referirme… Ustedes…, también se ha referido el porta-
voz de Compromís, y es cierto . Vamos a ver . Es que no esta-
mos simplemente hablando de negocio puro y duro, esta-
mos hablando también de intercambio cultural y de la paz . 
Abrirse al mundo, tener buena relación con el mundo, tener 
buena relación… Eso es elemental, es fundamental para una 
sociedad que aspira a ser una sociedad humana y una socie-
dad pacífica.

Y en ese sentido, creo que nosotros hemos contribuido en la 
manera que hemos podido y contribuiremos, desde la humil-
dad, en este proyecto de paz .

Por otra parte, respecto a los acuerdos comerciales, ya digo, 
más allá de que los acuerdos en un momento determinado 
podamos discutirlos . Hay acuerdos mejores, hay acuerdos 
peores, pero al final los acuerdos están y hay que jugar con 
esas reglas de juego . Y, por tanto, tenemos que actuar .

Yo, desde luego, hoy no trata esta comparecencia de la cues-
tión del CETA, pero, yo, desde luego, creo que Canadá es 
uno de los países más avanzados del mundo . Hay unos ítems 
absolutamente sociales, medioambientales de una dimensión 
extraordinaria y…

Pero, bueno, yo creo, en cualquier caso, que lo que tenemos 
que hacer es intentar apoyar precisamente a aquellos que 
necesitan más apoyo, que son las pymes, porque las gran-
des empresas no necesitan tanto nuestro apoyo . Ellos tienen, 
evidentemente, mucho camino recorrido y, por tanto, tienen 
muchas posibilidades . Pero las pymes son las que más necesi-
tan la plataforma de La Generalitat, y por eso las pymes están 
de acuerdo, participan y están interviniendo positivamente 
en estos viajes, en estas misiones .
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Respecte a la intervenció de Compromís, al seu portaveu, 
Fran Ferri, agrair-li el seu suport . Efectivament, ha fet una 
sèrie d’aportacions que crec que són de gran interés, com la 
que fa referència al paper de la indústria, també al paper de 
la indústria en la preredistribució . I jo crec que les xifres en la 
indústria són xifres en les quals podem estar orgullosos com 
a país, com a comunitat, perquè, efectivament, és una qüestió 
que porta una dinàmica molt positiva .

Havíem passat d’una economia en els anys seixanta que 
havia recuperat…, i havia segut el boom de la industrialit-
zació . I després en els vuitanta i noranta va tindre la crisi, 
però després en el noranta va tornar a renàixer. I, finalment, 
a partir dels anys dos mil va n’hi haver un moment en què 
ací se va jugar clarament a l’especulació . I el que se fea…, i el 
que s’estava enfocant des del govern de La Generalitat era 
alçar-ho de l’especulació, on se guanyaven diners molt ràpi-
dament . I en la indústria no se guanyen diners ràpidament . La 
indústria és dia a dia . I això és molt més difícil .

I, bé, crec que, afortunadament, l’economia valenciana ha 
canviat de direcció, s’ha redimensionat, estem ja en una 
economia molt més diversificada. Tenim una indústria agroa-
limentària d’una potència enorme, d’un futur enorme . També 
en les noves perspectives, amb una agricultura ecològica que 
té una gran capacitat econòmica de futur . També, evident-
ment, entenent tot el que és el nostre espai territorial, que no 
es pot malbaratar mai .

I, per una altra banda, el que és molt important és que nosal-
tres estem creixent . En el plànol industrial som la comuni-
tat autònoma l’any passat que més ha crescut en indústria, 
en PIB industrial . I això és extraordinàriament positiu . I hi ha 
una estratègia per la indústria, una estratègia que des de la 
conselleria d’economia s’ha pilotat, una estratègia acordada 
amb els sectors, i sector a sector anem desenvolupant-la . 
Sabem quin és el nostre paper . I sabent un cosa que nosal-
tres els diem habitualment als empresaris, perquè és aixina, 
perquè és la veritat, i ells ho saben . És que nosaltres, estratè-
gies positives que tenim les voldríem implementar molt més 
ràpidament, però hi ha un problema greu, i és el finançament. 
Ja ens agradaria a nosaltres tindre els recursos suficients per 
a poder fer les polítiques econòmiques més potents de les 
que tenim fins este moment.

Eixa és la realitat. I la realitat és que, per tant, el finançament 
és bàsic també per a tot el que és la política industrial, per a la 
política econòmica, perquè és veritat que tot el procés histò-
ric qui ha patit més, des del punt de vista pressupostari, han 
estat finalment les polítiques econòmiques, perquè, efectiva-
ment, davant de l’ansietat, la necessitat de les polítiques soci-
als, hem…, històricament s’han anat declinant les polítiques 
econòmiques .

Respecte a les tres qüestions concretes que me plantejava, 
és evident que la qüestió de l’envelliment a nosaltres ens 
pareix d’un gran interés . Japó és el país més envellit del món, 
després ja està Espanya . I nosaltres ara tenim una oportuni-
tat, parlada amb els científics, els científics de gran dimen-
sió, molts d’ells d’Alacant . Estem preparant un projecte d’un 
centre de l’envelliment, amb el qual, a més, volem col·laborar 
també en aquelles experiències tan interessants que estan 
fent al Japó, perquè en Japó, òbviament, estan molt interes-
sats en esta qüestió .

El Japó és un país admirable en moltes raons i també és un 
país que té algunes consideracions que no entren en la nostra 
manera de pensar, per exemple, doncs, en la seua mirada 
respecte a la immigració, que això és el que els produïx un 
gran envelliment també, no? I, en eixe sentit, crec que no és 
un país on . . ., almenys, imitable per a nosaltres no ho és .

Però, bé, crec que sí que en la investigació, la investigació 
global respecte a l’envelliment, intersectorial, en persones de 
distints àmbits, que és el que estem intentant portar enda-
vant, crec que és òbviament positiu .

I, efectivament, també respecte a la qualitat . Òbviament, 
probablement no és l’expressió més encertada eixa d’ater-
ratge massiu . A mi, evidentment, m’agradaria que vingueren 
molts més xinesos i molts més japonesos que vénen, perquè 
realment en vénen molt pocs . No ens van a invadir, en qualse-
vol cas . Per tant, crec, sincerament, que, efectivament, no és 
la millor expressió . I ja sabeu que quan se parla moltes vega-
des, doncs, se diuen coses que poden estar mal interpretades 
o mal expressades .

I respecte a la qüestió del canvi climàtic, sí que vull fer una 
reflexió que és molt important. El conseller i jo –ho he dit 
abans– vam estar en Japó, reunits amb huit empreses valen-
cianes que han hagut de fugir d’ací per la política que s’ha fet 
en les energies renovables . I estan treballant al Japó perquè 
no poden treballar ací, perquè n’hi ha hagut tota la política 
contra les fotovoltaiques que n’hi ha hagut, directament, per 
part del Govern d’Espanya i també per la falta d’interés ante-
rior de La Generalitat . Van demanar ells reunir-se amb nosal-
tres, vam estar allí i tindran tot el nostre suport .

I, efectivament, la qüestió del canvi climàtic, si algú té algun 
dubte, simplement, doncs, que vaja a Beijing i vora quin nivell 
de contaminació n’hi ha . Cada dia, quan s’alcen pel matí, han 
de vore exactament quin nivell de contaminació n’hi ha, per 
tal de poder eixir o no eixir els xiquets . Per això, jo crec que, 
evidentment, la lluita contra el canvi climàtic és una lluita 
global i estem tots compromesos, des de la part local també, 
per portar-ho endavant .

Per tant, moltes gràcies, senyor Ferri .

Senyor Mata, li agraïsc el seu suport, sols faltaria que vosté 
no me recolzara . (Rialles) Però, en qualsevol cas, gràcies; crec 
que han sigut aportacions interessants .

I, per no esgotar la paciència de les senyories, tampoc no 
vaig a entrar en res més . Perquè, saben una cosa? Una de 
les coses de la democràcia que ha avançat en esta comuni-
tat és que ara ja no n’hi ha la pregunta aquella famosa; que ha 
hagut de vindre este govern perquè no n’hi haja la pregunta 
pilota que, quan baixava per ací . . ., bé, baixava Blasco –vos en 
recordeu?–, quan baixava Blasco ací a honorar al gran líder, 
a l’amado líder, doncs, la veritat és que era prou lamentable . 
Per tant, nosaltres hem fugit d’eixa qüestió .

Respecte a la senyora Bonig, jo crec que simplement dir-li 
que, evidentment, a vosté no li importa per a res la inter-
nacionalització, ho ha expressat clarament . No té cap inte-
rés, no li importa per a res . Vosté té un concepte econò-
mic, evidentment, molt més al voltant del proteccionisme de 
Trump que de l’oberturisme, ha sigut sempre aixina i conti-
nua en eixa dinàmica . I jo crec, sincerament, que jo vaig anar . . . 
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Este viatge ha portat molt de treball, molt d’esforç, durant 
molt de temps, que després n’hi hagueren circumstàncies 
diferents en cada moment . . .

Jo . . ., mire, sap una cosa? La gran diferència és que jo tots els 
dies me trobe en els mitjans de comunicació, tots els dies 
me posen el micròfon i tots els dies conteste, que açò sí és 
revolucionari, (aplaudiments) perquè els presidents de La 
Generalitat no contestaven mai . Si hi va haver un president 
que va estar un any sense donar una roda de premsa; per 
favor . Per tant, un poquet . . ., un poquet de per favor, simple-
ment un poquet de per favor, perquè ja està bé . (Veus)

Mire, respecte a l’Ivex, a l’Ivex . (Remors) Se necessita tindre 
molta . . ., per a parlar de l’Ivex . Però, bé, si vol que parlem de 
l’Ivex un dia, parlarem extensament de què va ser l’Ivex, des 
de Tabares –que, per cert, no me’l vaig trobar al Japó– . Però 
podem parlar de l’Ivex, i de l’Ivex de Cuba i de l’Ivex de tants 
llocs . Sí, sí, parlem quan vullguem .

El que és veritat és que a vosté no li ha interessat per a res la 
política internacional compartida d’este govern . No li ha inte-
ressat res perquè, entre altres coses, mai ha demanat res; si 
haguera demanat més coses en els altres viatges, jo haguera 
comparegut . Jo ho he fet en este perquè estem ja en tres 
anys –prompte– de legislatura, i volíem explicar clarament 
què ha sigut la política internacional, la política de suport a 
l’economia d’este govern, i per això l’hem feta .

Però, en qualsevol cas, és evident que vosté no té cap tipus 
d’interés . És una llàstima perquè, ja li he dit, és el 27% de la 
nostra economia, però a vosté això no li importa en absolut .

Respecte al creixement, quan està fent . . ., el creixement de les 
exportacions, doncs, és ben fàcil . Mire, estos tres anys són els 
tres anys últims, i mire vosté el rècord, el rècord, els 29 .371 
milions . És estrany, però no és cosa nostra . Nosaltres hem 
posat l’escenari . La realitat són les empreses valencianes, les 
empreses que estan lluitant cada dia i són els treballadors 
que fan els millors productes que són capaços de vendre . Si 
nosaltres veníem ací quan no sabíem ni idiomes ni sabíem res, 
i el vint... Mire, durant anys, fins als anys seixanta, a finals dels 
seixanta, el 25% de les exportacions, de les divises d’Espanya, 
eren de la Comunitat Valenciana . I, per això, ara exigim els 
valencians que ens tornen alguna cosa, que ja està bé, que ja 
està bé d’aguantar esta història, (aplaudiments) per això .

Mire, respecte a la transparència, li dic que estarà tot penjat 
a la web, no tindrà cap tipus de problema, no ens costarà . . . 
Recorde, recorde ara, parlant de l’Ivex, recorde ara el que ens 
va costar el contracte de Julio Iglesias . (Veus) És que és una 
llàstima la falta de memòria històrica recent . El contracte de 
Julio Iglesias, que va desaparéixer, que no era possible, que, 
al final, havia de costar cinc-cents i en va costar mil. Bé, però 
és igual, què anem a fer, la vida és aixina .

Transparència sí, per suposat, n’hi haurà transparència, estarà 
tot penjat . I, a més, podrem comparar els viatges i podrem 
comparar els costos dels viatges . I, naturalment, personalment, 
ja li dic, jo, no com l’anterior i l’anterior, en turista, que és el que 
toca, eh?, i vaig molt content perquè, a més, aixina, parles amb 
la gent, no com altres, que no parlaven amb la gent .

Per una altra banda, (veus) li vaig a dir això de la . . . El que és 
bastant més impressionant és quan vosté parla de la gestió 

i se referix en eixa displicència respecte a la resta: los gesto-
res y los grandes gestores . . ., i se’n burla i tal . Clar, si vosté . . ., ja, 
per la seua responsabilitat directa –no del Partit Popular, la 
seua–, ja hem hagut de pagar quinze milions d’euros perquè 
ha fet les coses malament . (Aplaudiments) ¿Com vol vosté 
posicionar-se com que és una persona que és una bona 
gestora? Vosté no . Diga-ho d’un altre, però vosté no, no, 
vosté no és una bona gestora .

I, mire, 0,5 milions d’euros en tots els viatges de tot el món, 
de tots els membres del Consell . Sols un viatge, el de Camps, 
allò que van titular el sueño americano, mos va costar 817 .000 
euros, un . (Aplaudiments) I hem hagut de fer molts viat-
ges i continuarem fent molts viatges a Europa, sobretot a 
Brussel·les . Perquè, sap? És fonamental alçar la reputació de 
la Comunitat Valenciana . I els viatges a Brussel·les sí que han 
tingut resultats molt importants, entre altres coses: desblo-
quejar el fons social, que estava absolutament bloquejat; 
desbloquejar i intentar parar la subhasta, venda, regal de la 
Ciutat de la Llum . I això són realitats ja, clar que sí; (aplaudi-
ments) i moltes altres .

Però, sobretot, que ara tenim el prestigi de la Unió Europea . 
I ve Cecilia Malmström, ara, ve el dia 25 de maig ací; i no va a 
un altre lloc d’Espanya, ve ací, perquè és la regió europea que 
posa d’exemple a l’hora de la internacionalització . Això és el 
que n’hi ha .

I, mire, sap una cosa que encara no entén ningú en Europa? 
Com vostés van ser capaços de traure la bandera europea de 
les institucions! (Remors) És que fins ahí van arribar. És que 
són . . . Clar, quan parlen algunes vegades, miren cap a un racó 
d’aquells i parlen de radicals . . . Home! Més radical que llevar 
la bandera d’Europa de les institucions és difícil, eh?, des del 
punt de vista emblemàtic . Però, bé, això és el que n’hi ha .

Jo, mire, crec que este ha sigut un viatge productiu per a la 
Comunitat Valenciana . És la nostra visió . Humilment, crec 
que és la manera de contribuir perquè l’economia valenciana 
vaja millor .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, president .

N’hi han possibles rèpliques dels portaveus . En primer lloc, 
de la síndica del Grup Ciudadanos .

Quan vosté vullga, senyoria .

La senyora Sánchez Zamora:

Muchas gracias, señor presidente .

Señor Puig, de verdad, empezar otra vez agradeciéndole 
su comparecencia, porque la verdad es que hoy quién más 
hablaba de huidas y quién más hablaba de no dar explicacio-
nes, incluso de casos de corrupción, pues, son los que más 
tienen que callar en esta Comunidad Valenciana . Porque, 
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escuchándoles, parecen ser los adalides de la transparen-
cia, del savoir faire en política valenciana y, sin embargo, 
pues, todavía estamos esperando aquí, en la Comunidad 
Valenciana, que den explicaciones de viajes que tuvieron 
lugar en legislaturas pasadas . Yo creo que nos moriremos y 
todavía seguiremos esperando . (Aplaudiments)

Pero, bueno, queremos darle las gracias porque, a lo mejor, 
a ellos no les importará mucho todo aquello relacionado con 
los mercados asiáticos y con todo lo que el mercado asiático 
tiene que aportar a la Comunidad Valenciana, pero le asegu-
ramos que a nosotros, a Ciudadanos, que hacemos una oposi-
ción seria y sensata, pues, nos interesa y mucho . (Veus) En fin.

Mire, señor president, la verdad es que hemos oído hablar 
del CETA, y la verdad es que nos preocupa mucho que, a 
este respecto, en cuanto a economía y en cuanto a tratados 
comerciales internacionales, pues, que dentro del Consell 
haya unidad y, sobre todo, pues, qué visión se tiene de los 
mismos en la conselleria de economía . Porque sí, señor Ferri, 
no critique tanto lo que, a lo mejor, puede que tenga en su 
propio partido .

Miren, así hablaba el conseller de economía, el señor Climent, en 
2015, el fiel acompañante del señor president en sus viajes de 
misiones comerciales . A la vuelta de su viaje a Singapur nos dice 
que el capitalismo mata –esas palabras yo creo que ya se van a 
quedar para la posteridad–, que el dinero por el dinero genera 
una fuerte competitividad para ser el mejor, pero quiero recor-
dar también que, en su viaje de cinco días a Singapur, nuestro 
conseller de economía estuvo alojado en el Ritz y que hacía los 
desplazamientos en limusina, con un gasto de tres mil euros más 
otros tantos de la directora general de Internacionalización . 
Bueno, pues, ese era el señor Climent de 2015 .

Sin embargo, tras su viaje de Canadá con el señor president, 
daba estas declaraciones sobre el CETA y el libre comer-
cio: «Hay que adaptarse a las nuevas condiciones del actual 
escenario económico y aprovechar las oportunidades que 
ofrece el mundo globalizado .» Todo ello recordando el voto 
en contra del CETA de Compromís en el Senado, en el año 
2017, mismo año en el que el conseller hizo estas declaracio-
nes. En fin.

Como ve, señor Ferri, uno no puede hablar muy alto de lo que 
hacen otros partidos, cuando lo tienen igual o peor en el suyo 
propio y, además, por parte de consellers .

En definitiva, no solamente vemos discrepancias en el 
Partido Socialista, sino que también las encontramos en el 
bando de Compromís . Todo ello nos aboca a la sensación de 
que cada vez más este Consell de donde dije digo, digo Diego, 
no tiene una hoja de ruta ni un rumbo establecido, simple-
mente porque no se ponen de acuerdo sobre qué ofrecer a la 
Comunidad Valenciana respecto a la excelencia económica .

Y mire, señor Puig, hablaba de transparencia y ha hablado 
hasta dos veces de transparencia . Pero, mire, la transpa-
rencia no solamente es talante; la transparencia es ofre-
cer datos, es hacerlos públicos, y, a día de hoy, pues, eso no 
es así, mal que le pese . A día de hoy, hasta las nueve y media 
de la mañana, este grupo, por más que chequeaba el portal 
de transparencia, no estaban los datos; sí de los regalos 
que habían tenido durante este periplo asiático, pero de los 
gastos nada, cero .

Y la verdad es que con el tema de la transparencia parece 
que se les está haciendo bola, porque, día sí, día también, les 
están sonrojando la cara, tanto el síndic de Greuges como 
su propio conseller de transparencia que, cuando les pide los 
datos, los expedientes, pues, desgraciadamente, callada por 
respuesta .

Mire, y usted se jacta de decir que sí, que bueno, que este 
Consell no roba . Sí, pero tampoco es transparente . Admítalo, 
señor Puig, no es transparente o no todo lo transparente que 
ustedes decían que iban a ser . Porque vamos a recordar, el 22 
de abril creo recordar que fue la vuelta de este viaje asiático, 
por así decirlo, y estamos a 10 de mayo y, de verdad, ¿no han 
tenido tiempo para colgar los datos? ¿Cómo podemos hacer 
una oposición, de verdad, sensata, si no tenemos ningún tipo 
de información acerca de los datos o del coste de la expe-
dición asiática a China y Japón? Comprenderá que la trans-
parencia no solamente es de boquilla, habrá que ponerla en 
práctica de una vez por todas .

Y es que creemos que con poner una conselleria que lleve el 
nombre de transparencia –a la que, bueno, por cierto, luego 
ignoran– o decir que son más transparentes, pues, así, por 
generación espontánea, no van a aparecer los documentos; 
habrá que hacer algo para que sean públicos, ¿no? Porque la 
transparencia, esa que iba a ser su mayor avance, su bandera 
por excelencia, pues, la verdad es que está siendo su talón de 
Aquiles .

De verdad, señor Puig, que por más repetir que son un 
gobierno transparente no se va a hacer realidad . La transpa-
rencia no es un cuento de hadas que se activa mediante pala-
bras mágicas, señor Puig . Por favor, haga de la transparencia 
una realidad .

Gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

En nom del Grupo Podemos-Podem, el senyor Antonio Estañ 
farà la rèplica . . .

Quan vosté vullga, senyoria .

El senyor Estañ García:

Gràcies, president .

Bueno, en primer lugar, agradecerle la matización respecto a 
la masividad. También para evitar esas simplificaciones a las 
que antes se refería el señor Mata, que entre abrazar el neoli-
beralismo y defender a Crespo Gomar, pues le está pasando 
factura, la vicepresidencia .

Hablando de calzado, yo creo que primero tendríamos que 
ver los datos, y si ese es uno de los ejemplos, las exportacio-
nes a China están en 31 .000 miles de euros, según datos de 
la cámara de comercio, mientras que las importaciones están 
en 61.000. Es decir, sigue habiendo un déficit del doble.
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Y claro, poner de ejemplo precisamente el calzado como un 
ejemplo de progreso, cuando precisamente esta semana las 
aparadoras se están organizando para dejar de ser invisi-
bles por las condiciones laborales infrahumanas en muchos 
casos, a uno o dos euros la hora, fuera totalmente de los 
circuitos legales, pues tampoco nos parece el mejor ejemplo . 
(Aplaudiments) Y de ahí que tengamos que alertar de que esa 
globalización sea una globalización evidentemente a la baja .

Estamos de acuerdo que hay que gobernar esa globaliza-
ción, que la globalización existe . Pero, ¿cómo se gobierna esa 
globalización? ¿Lo hacemos ampliando, eliminando límites 
al comercio, como son los derechos laborales, como son los 
derechos medioambientales?

Evidentemente para nosotros no, no es esa la alternativa . A 
mí me gusta mucho la historia de China, creo que se puede 
aprender bastante, es un universo totalmente distinto . Ellos 
llamaban a su siglo XIX el siglo de la humillación . Es el siglo 
en que tuvieron que vender precisamente todos sus puertos, 
empezando por Hong-Kong a potencias europeas .

Ellos ahora jamás permitirían que ninguna empresa extran-
jera pudiese ocuparse de un puerto . Ellos luego lo que hicie-
ron fue un horizonte industrial que les llevó un siglo de 
proteccionismo . Es decir, antes de abrirse, lo que hicieron fue 
fortalecerse para no ser destruidos en ese marco global .

Deberíamos aprender al menos de cómo trabajar primero 
en ese marco de horizonte estratégico industrial a diez años 
antes de atraer esas grandes inversiones que puedan destruir 
nuestro tejido local . Y ahí entramos… Bueno, se hablaba de 
Cosco, evidentemente lo que ha hecho Cosco con el Pireo yo 
sí lo considero una verdadera humillación por las condiciones 
impuestas por la troika a Grecia . Evidentemente nosotros 
no estamos en esa situación . Se supone que nosotros hemos 
dejado nuestra época de la humillación .

Se supone que hemos dejado la época de la humillación 
atrás y que tenemos que tomar medidas que no nos impidan 
tener un marco estratégico, ya digo, a diez años, y que pase 
por perder cada vez más soberanía de nuestras estructuras 
estratégicas .

Es decir, yo creo que una propuesta alternativa para gober-
nar esa globalización, antes de cesiones, antes de perder 
capacidad de la institución sobre intervenir en un mercado 
globalizado, pues sería por ejemplo ampliar nuestras compe-
tencias en materia de puertos, en una próxima reforma esta-
tutaria, antes de venderlas .

Ese, creo yo que debería ser el horizonte y una forma, diga-
mos, promoviendo la soberanía democrática por encima de 
ceder nuestros espacios estratégicos .

Se ha hablado de Europa, yo creo que la única defensa posi-
ble de Europa es una defensa de los derechos sociales, que 
las prácticas de lo que ha significado la Unión Europea a día 
de hoy es la que ha permitido que fenómenos como el de 
Trump o el de Le Pen hayan podido existir . Y que seguir insis-
tiendo en las mismas recetas pues evidentemente nos puede 
llevar a las mismas situaciones .

Entonces, pensemos que ante esas propuestas de Trump o 
ante seguir haciendo exactamente lo mismo, debemos insistir 

en aumentar nuestra soberanía democrática y nuestra capa-
cidad de potenciar nuestro tejido local .

Y eso implica revisar con mucho cuidado y negarnos a asumir 
tratados comerciales que simplemente eliminan aspectos 
como las denominaciones de origen, eliminan la capacidad de 
influir en el territorio de las empresas que están asentadas 
en él, y eliminan todo el respeto a los derechos laborales y los 
derechos ambientales .

Por tanto, entendemos que es fundamental ampliar las 
exportaciones de nuestra economía . Pensamos que tradi-
cionalmente el País Valenciano ha sido un espacio de expor-
taciones . Pero que esto tiene que verse con un horizonte de 
qué vamos a ser de aquí a diez años, y no comprometer nues-
tro medio o largo plazo por algunas inversiones que puedan 
llegar ahora .

Gràcies . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Estañ .

Síndica del Grup Popular . Ah, perdó . Ah, no m’han… Però 
rèplica al president del Consell .

El senyor Mata Gómez:

Sí, gràcies, president .

Señor presidente, claro, claro que le tenía que felici-
tar, y sobre todo porque me ha traído una libreta chulí-
sima de Japón, que vale 2,50 euros, que es muy chula y de 
consideración .

Pero creo que no está acertado usted en algunas cuestio-
nes . Por ejemplo, no ha estado acertado al analizar el pasado 
y el tema de Tabares, porque lo ve mucha gente que no lo 
entiende . Tabares era el presidente del Ivex . Tabares inventó 
un sistema de financiación, con unos pagarés de Ford que se 
descontaban en Túnez .

Trincó siete millones de euros y se fugó cuando le condena-
ron a cinco años de cárcel, y está en Japón . O sea, esa broma, 
Tabares, en Túnez saben quién es, nos costó seis millones 
de euros de ese Ivex del que le decían en la bancada de la 
derecha .

Pero tampoco estaba acertado, cuando no ha contado lo que 
de verdad valía ese billete de avión en primera a Washington . 
Porque ese billete de avión costó 7 .442 euros . O no ha 
contado cuando se iba la gente del gabinete del presidente a 
Brasil y firmaban facturas por 35.000 euros para un viaje de 
seis días a Brasil que nadie sabe que existe .

Pero tampoco ha contado que de esas famosas cuarenta 
oficinas del Ivex, la de Miami, por ejemplo, tenía un responsa-
ble que era amigo de Carlos Fabra, y su gran dedicación era 
montar los campeonatos de golf de los que habló ayer alguien 
en la ciudad de Castellón y lo que contaba .
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Mire, tampoco ha contado lo de Julio Iglesias . Sí . Y cuando ha 
dicho (inintel·ligible) … eso costó seis millones de euros, que se 
daban no se sabe bien si cinco o seis conciertos, en embaja-
das españolas .

Tampoco ha contado que todos los viajes del presidente Camps 
nos han costado como diez veces todos los viajes que han hecho 
todos los altos cargos del gobierno valenciano . Porque si todos 
los altos cargos del gobierno valenciano han gastado 500 .000 
euros en innumerables viajes a Madrid, a Bruselas, a toda 
Europa, para poder perdonarnos facturas de cerca de doscien-
tos cincuenta millones en sanciones, bien hecho (inintel·ligible)  . . .

De todas maneras, ese millón de euros no se preocupe 
porque con lo que ha pagado el PP de lo de la feria de 
Valencia este año ya lo tenemos pagado, nos salen gratis . 
(Aplaudiments)

Yo, señoría, solo quiero recordar algunas cuestiones . No 
entre al trapo del pasado . Ha hecho muy bien en hablar su 
señoría del futuro y de lo que ha pasado . (Remors) Parece 
que hay gente en esta cámara a la que le encanta hablar del 
pasado (rialles), le encanta hablar de las pequeñas miserias .

El senyor president:

Senyories, per favor .

El senyor Mata Gómez:

Poner en valor al Ivex . Es que el Ivex, que abrió cuarenta 
oficinas por el mundo, nunca tuvo ninguna rentabilidad. Y hay 
una lista por ahí que circulaba, que era chulísima, como era 
cien becarios y nombrados, familiares de dirigentes del PP en 
las oficinas del Ivex repartidas por el mundo.

Es que cuando alguien habla del pasado, estaría bien que 
las nuevas generaciones conozcan el pasado . Está muy bien 
conocer el siglo de la humillación china, o que en el año 1700 
ya estaban, pero probablemente nadie se acuerda de quién 
era Tabares, de qué pasó en las oficinas del Ivex, que cómo 
nos esquilmaban y nos robaban .

Y está claro que el presidente en su intervención ha dejado 
estas cosas pendientes . Yo lo que creo es que el presidente sí 
que ha estado acertado en una cosa, que ha hablado de China, 
Japón, de nuestro tejido industrial y de las grandes posibilida-
des que tiene esta comunidad y del valor que tiene el viaje .

Pero no está mal que el presidente haga mención a algunas 
de las cuestiones que se le dicen de otra bancada, en la que lo 
que menos importa es China, Japón, el tejido industrial, sino 
hablar de facturitas quienes más tienen que callar . Porque 
todas esas facturas que están por ahí . . .

Mire, hay una muy chula, ahora que pienso… En la fórmula 1, 
eran visitantes ilustres . Pues hay como en el hotel Las Arenas 
se gastan 15 .000 pavos –bueno, pavos de estos, euros– en 
habitaciones de hotel a un famoso actor de Cuéntame, al 
marido de una presentadora de televisión bastante conocida, 
y a otra persona más .

O sea, nos salía como a 5 .000 euros dos días o tres de 
fórmula 1 a cada uno . Esto era un escándalo y una vergüenza .

Ni hao, presidente, esperemos que vengan más inversiones . 
(Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Mata .

Síndica del Grup Popular, per a rèplica .

La senyora Bonig Trigueros:

Gracias, señor presidente .

Hombre, que el señor Mata diga que no se hable del pasado, 
cuando en tres años no hacen ustedes más que hablar del 
pasado, tiene la cosa guasa .

Pero mire, vamos a centrarnos . Usted ha hablado de la impor-
tancia, señor presidente, del convenio del CETA, con Canadá, 
absolutamente de acuerdo, absolutamente de acuerdo . 
¿Quién votó a favor? El Partido Popular y Ciudadanos . 
(Aplaudiments) ¿Quién se abstuvo? Usted . ¿Y quién votó en 
contra? Usted, conseller, Compromís y Podemos .

Coherencia, coherencia, señor presidente . Ustedes dicen una 
cosa y hacen otra, ¿eh? Coherencia, señor presidente . Pero mire, 
es que esto es fuerte, es fuerte lo de la coherencia . Mire si son 
ustedes coherentes, presidente . Ha descubierto ahora la impor-
tancia del mercado asiático, me parece fenomenal . Fenomenal .

Mire si estábamos avanzados en esta comunidad que ya el 
Partido Popular introdujo en el sistema educativo público, 
para que los hijos de los trabajadores tengan las mismas 
oportunidades que los ricos que los pueden llevar, el chino en 
el sistema educativo . (Aplaudiments) Hágalo usted . Y ahora 
ustedes lo defienden.

Pero mire, presidente, acuérdese de lo que se dijo en este 
parlamento . 27 de septiembre del 2010 . Mire, en este parla-
mento alguien dijo: el PSPV está libre del pecado de la 
corrupción, y como muestra de nuestra limpieza y pureza, 
tiró la piedra . Yo no la voy a tirar, presidente, no la voy a tirar . 
(Remors) Solo que…

El senyor president:

Senyories, per favor, senyories .

La senyora Bonig Trigueros:

…con ocho años han demostrado que mientras ustedes tira-
ban esta piedra presuntamente cobraban en B por contratos 
amañados en la administración (aplaudiments) de Zapatero y 
en algunos ayuntamientos .
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Mire, pero además esta piedra tiene una cara B, porque 
esta piedra es del Bergantes, usted lo conoce muy bien, 
afluente del Ebro, ese que nos da derecho al trasvase, que 
podía también en China y en Japón exportar todo lo que se 
ha hecho en la Comunidad Valenciana, que me consta que lo 
hará, en materia de reutilización de agua .

Ese trasvase que derogó su gobierno, el del Partido 
Socialista, la señora vicepresidenta María Teresa Fernández 
de la Vega, y que hoy ya sabemos por qué lo derogó . Porque 
estuvo aquí con Crespo Gomar, ¿les suena en esta foto, uste-
des que son tan de pasado? (Aplaudiments) Con ese plan 
AGUA que era más agua, de más calidad y más barata .

Y con Acuamed, ¿se acuerda?, que no solo era, parece ser, 
para traer agua, sino pareces ser presuntamente para traer 
algo más .

Pero mire, presidente, yo aprovecho para que en el turno 
de réplica me conteste . Nosotros no hemos cuestionado los 
viajes, nos parece bien, presidente . Son ustedes, fue la vice-
presidenta la que al entonces presidente Fabra le dijo que 
mientras otros se aprietan el cinturó, ustedes se dan la vida 
padre, porque se fue a Bruselas y se fue a París .

Nosotros no le decimos eso . Sí, sí, lo dijo . Ustedes se van de 
viaje, mientras no pagan a los centros especiales de empleo . 
Y nosotros no lo decimos . Y eso está pasando . Mientras no 
comparecen en estas Cortes para dar explicaciones de qué 
pasa con la gestión de menores, de los centros de menores .

Cuando no traen resultados prácticos de qué es lo que han 
hecho en esos viajes . Algún convenio, acuerdo, como le he 
relatado en algunos de esos viajes que se trajeron cosas y 
proyectos interesantes .

Aprovecho, señor presidente, para que en la réplica me 
conteste algunas cuestiones . Algunas cuestiones . Las cues-
tiones judiciales que las determinen los tribunales, pero hay 
que tener coherencia, presidente . Lo mismo que nos pedían 
a nosotros, coherencia y responsabilidad política, porque 
nosotros la hemos tenido y hemos dado la cara .

¿Tienen alguna relación…? ¿Las empresas presuntamente 
señaladas en la presunta financiación del PSPV Compromís 
tienen alguna relación con la administración actual? ¿La 
tienen? No le estoy acusando, ¿la tienen? ¿Le ha acompañado 
alguna de estas empresas o sus representantes a los viajes, 
sí o no? No acuso, simplemente le digo que me conteste . 
Relación de las empresas presuntamente relacionadas con 
la financiación del PSPV-Compromís con su administración 
actual y si le han acompañado .

En segundo lugar, como sale en todas estas informaciones… 
Lo digo por la hipoteca reputacional que usted ha dicho . 
Es decir, usted me dijo a mí: «Estem farts els del PSPV i les 
valencianes de la seua hipoteca reputacional, del PP .» ¿Eh? Y 
yo la he asumido, he pedido perdón . Mire usted lo que sale . 
(Soroll de papers) Todos los periódicos . Esta también es su 
hipoteca reputacional, presidente . También es . (Aplaudiments)

¿Va a dar usted explicaciones? ¿Va a asumir usted responsa-
bilidades políticas? Que la intervención general del estado 
acredite que prácticamente la totalidad de los expedientes 
dados por el Partido Socialista a esa empresa de márquetin 

tan magnífica que es Crespo Gomar –no sé si le suena– con 
sede en Gandía, constituyen un delito y está plagado de irre-
gularidades, ¿eso tiene algo que decir o no? ¿O no pasa nada?

Que el juzgado haya determinado –el juzgado número 21– 
en su fundamento de hechos probados en el primer artículo 
haya dicho que ha quedado indiciariamente probada la 
presunta financiación irregular del PSPV-Compromís, esto…

El senyor president:

Senyoria .

La senyor Bonig Trigueros:

…¿usted tiene que decir algo, presidente?

Y mire…

El senyor president:

Senyoria .

La senyora Bonig Trigueros:

Acabo, ¿qué responsabilidades políticas va a tomar? ¿Va a 
cesar al señor Nomdedéu, al señor Tíller, al señor Orengo? 
Porque cuando los imputados eran del PP ustedes lo pedían y 
por coherencia política .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

La senyora Bonig Trigueros:

Mire, señor presidente –acabo–, hoy esta piedra está en su tejado .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Ara sí que . . .

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president .
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Muchas gracias a todos los intervinientes en esta segunda 
ronda .

Yo quiero agradecerle a la portavoz de Ciudadanos su 
talante . Efectivamente, la pluralidad es así y no tenemos que 
estar de acuerdo, pero el talante es muy importante . Y me 
gustaría que continuaran teniendo ese talante, porque es la 
única manera de poder avanzar como sociedad . Ya, para la 
estridencia ya tenemos a otras . No, usted creo que está bien 
que, por lo menos, se digan las cosas con total coherencia –
evidentemente– pero con respeto .

Y por otra parte, me gustaría que (inintel·ligible)…

El senyor president:

Disculpe, señor…

El senyor president del Consell:

…lo que han dicho .

Por lo demás simplemente decirle que, efectivamente, los 
datos…, esté absolutamente tranquila, los datos se van a 
publicar todos . Y cualquier información adicional que nece-
site se la vamos a dar sin ningún tipo de problema, tenga 
usted total certeza .

Por lo demás, respecto a la cuestión general, creo que 
hay un acuerdo sustancial de la importancia que tiene el 
pilar de la internacionalización . Desde luego, lo que dijo 
en su momento el conseller está dentro de un contexto 
determinado .

Pero, además, voy a decirle otra cosa, es que ese viaje es un 
viaje que estaba concertado ya . Es un viaje (inintel·ligible) … 
el gobierno . Y, desde luego, al conseller precisamente se le 
puede acusar de muchas cosas, como a todos nosotros, pero 
una persona tan austera como él, me la juego . Por tanto, 
ningún problema . Después, respecto… Él y yo estamos más a 
gusto en otros sitios que en el Ritz, le aseguro .

Por otra parte, respecto a la intervención del portavoz 
de Podemos, del señor Estañ, yo quiero decir que, efecti-
vamente, vamos a ver, hay algunas cuestiones en las que 
además podemos coincidir . Por ejemplo, la transferencia 
de los puertos, nosotros lo hemos pedido . Hemos hablado, 
además, con otros gobiernos como en Euskadi, por ejemplo, 
para intentar que haya una participación mucho mayor de los 
gobiernos autonómicos . Es así en Europa, que son locales o 
regionales y por eso es fundamental .

Pero eso no quiere decir que si estuviera también el gobierno 
valenciano allí, pues es evidente que hay una seguridad jurí-
dica que es la que es . Y las empresas se pueden comprar unas 
a otras y eso es lo que ha pasado aquí, no ha pasado nada 
más . Pero es bueno que haya multinacionales aquí, porque 
es verdad . Que esté la Ford aquí es muy importante para 
las pymes, que esté Cosco es importante para la economía 
valenciana .

No se puede estar en contra ni de las multinacionales que son 
de fuera ni de las multinacionales nuestras, que también las 
tenemos y que son importantes .

Ahora bien, tienen que seguir las reglas, tienen que cumplir 
las condiciones laborales, por supuesto . Y desde luego, que 
el calzado exporte a China es muy importante . Ahora bien, 
evidentemente, yo cuando estoy diciendo y hablando del 
calzado, evidentemente, lo que tenemos es que acabar de 
una vez por todas con la economía sumergida en el calzado 
y acabar con todos los problemas graves que existen en las 
relaciones laborales .

Pero es evidente que nosotros, además, para competir, no 
podemos competir con salarios . La devaluación salarial no 
puede ser el argumento para intentar conseguir tener más 
presencia en los mercados asiáticos .

Y, bueno, respecto a los tratados –y así entro también 
respecto a la cuestión que planteaba la señora Bonig–, oiga, 
es que incluso se puede estar en contra del tratado . Yo estoy 
a favor, porque yo tengo autonomía de criterio, ¿entiende? 
Tengo autonomía de criterio y mi criterio es favorable . Pero 
le voy a decir, es que aunque se esté en contra, los tratados 
están ahí y los tratados están para aprovecharlos y esta es la 
cuestión . (Aplaudiments)

No hay que estar a favor del CETA . Es igual, a mí me parece 
bien que Compromís tenga su opinión o que el Partido 
Socialista tenga su opinión en este caso . Pues pueden tenerla . 
Pero eso no es lo importante . Lo importante y lo fundamen-
tal es que con los tratados hay que avanzar y Canadá, desde 
luego, es un país avanzado, tiene sanidad pública… En Canadá 
la verdad es que ustedes tendrían un problema grave, pero 
bueno, no voy a hablar de Canadá, porque si no, no me dejará 
tiempo a contestarle todo lo que tengo que contestarle en 
este momento .

Mire, usted dice…, por acabar con el viaje . Usted habla de 
esta cuestión sin, incluso, aceptar una cosa que ha hecho este 
gobierno que no ha hecho ni el propio gobierno suyo ante-
riormente y es actuar con absoluta lealtad institucional fuera 
de España . Porque este gobierno, cada vez que va fuera, lo 
consulta, habla y lo hace conjuntamente con el Gobierno 
de España . Y hemos ido a las embajadas y hemos estado 
apoyando la posición general de España . Y usted no es capaz 
ni de reconocer esto . (Aplaudiments)

Porque, efectivamente, el sectarismo le puede . El sectarismo 
le puede . Y le voy a decir una cosa, con esa empresa consul-
tora que dicen, la consultora (inintel·ligible) …, han contra-
tado más las instituciones y el Partido Popular que el Partido 
Socialista . Esto no es Gürtel, lo digan como lo digan . No es 
Gürtel . No tiene nada que ver con Gürtel . (Aplaudiments)

Y a usted, señora Bonig, le ha costado tener dos consellers en 
la cárcel para empezar a pedir perdón . No hay más, señoría . 
Hasta aquí hemos llegado . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, president .


